
Система 
спорных 
платежей
Над банками нависло 
оспаривание 
трансакций СБП

В конце июня система оспарива-
ния трансакций через СБП, ко-
торая почти два года работала 
в добровольном режиме, станет 
обязательной для банков. Это 
значит, что банк отправителя бу-
дет обязан принять претензию, 
а банк получателя — ее рассмо-
треть. В большинстве случаев 
механизм затронет оплату това-
ров и услуг. Банкиры опасаются, 
что всю ответственность за воз-
врат средств переложат на них, 
их риски вырастут, а тариф под-
нимать власти не согласятся.

На прошедшей 7 июня технологи-
ческой конференции НСПК (опера-
ционно-платежный и клиринговый 
центр СБП, ОПКЦ СБП) было объяв-
лено о введении с 30 июня обяза-
тельной процедуры диспута (оспа-
ривания транcакций) в СБП. Однако 
для переводов между гражданами 
она будет действовать только в слу-
чае неуспешной операции или мо-
шенничества. Как пояснил источ-
ник „Ъ“ на платежном рынке, если 
при переводе средств отправитель 
ошибся в наборе номера получате-
ля, то ему придется самостоятельно 
возвращать деньги.

При оплате же товаров и услуг 
процедура диспута может быть за-
пущена, если товар или услуга не по-
лучены, оказались ненадлежащего 
качества или заказ отменен. На то, 
чтобы подать претензию, у гражда-
нина будет 180 дней, максимальный 
срок рассмотрения диспута установ-
лен в 30 календарных дней, так же 
как и в случае с картами платежной 
системы «Мир».

• Процесс инициирования  диспута 
СБП будет таким же, как и по кар-
там «Мир». Клиент обращается 
в банк, со счета в котором совершил 
оспариваемую операцию. Банк после 
этого инициирует диспут на плат-
форме НСПК. Банк получателя рас-
сматривает данный спор, обраща-
ясь к своему клиенту — ТСП, анали-
зирует полученную информацию. 
В случае принятия положительного 
решения по спорной операции ОПКЦ 
СБП проведет автоматические рас-
четы между сторонами диспута.
Как пояснили в НСПК, механизм 

решения спорных ситуаций по опла-
там через СБП действует с 2021 года, 
однако до сих пор не был обязатель-
ным для банков. «30 июня 2023 года 
в системе „Диспут+“, в которой про-
исходит оспаривание операций по 
картам „Мир“, появится процесс 
„Диспут“ для СБП, он станет обяза-
тельным для всех банков—участни-
ков системы»,— отметили там.

Нововведение обусловлено в том 
числе тем, что СБП становится все бо-
лее популярным инструментом он-
лайн- и офлайн-оплаты покупок, чи-
сло трансакций в СБП быстро растет 
и при возникновении спорных ситу-
аций необходим четкий регламент 
для их урегулирования, отметили 
в НСПК.
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Из зерновой сделки вышел аммиак
Подрыв трубопровода может похоронить инициативу России, Украины, Турции и ООН

Перспективы продления 
 зерновой сделки РФ,  Украины, 
Турции и ООН становятся все 
менее очевидными. Крест на 
инициативе может поставить 
подрыв аммиакопровода Толь-
ятти—Одесса, скорейшее воз-
обновление работы которого 
было одним из главных тре-
бований Москвы. Как заявили 
в среду в МИД РФ, ремонт по-
врежденного взрывом участ-
ка трубопровода в Харьковской 
области может занять до трех 
месяцев, а срок действия сдел-
ки заканчивается уже 17 июля. 
Шанс высказать свои озабочен-
ности российским дипломатам 
представится совсем скоро: 
9 июня в Женеве пройдет новый 
раунд тематических консульта-
ций с ООН.

Подрыв аммиакопровода Толь-
ятти—Одесса произошел еще в по-
недельник вечером, но подробно-
сти инцидента появились только 
в среду днем. «5 июня около 21:00 
по московскому времени в райо-
не населенного пункта Масютовка 
Харьковской области украинской 
диверсионно-разведывательной 
группой был осуществлен подрыв 
аммиакопровода Тольятти—Одес-
са,— сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ Игорь 
Конашенков.— В результате дан-
ного террористического акта име-
ются пострадавшие среди мирного 
населения. Им оказана необходи-
мая медицинская помощь. В насто-
ящее время через поврежденные 
участки трубопровода идет страв-
ливание остатков аммиака с укра-
инской территории».

Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова, в свою 
очередь, заявила, что российская 
сторона сделает все возможное для 
прояснения обстоятельств прои-
зошедшего. «Но уже сейчас мож-
но констатировать, что единствен-
ной стороной, которая никогда не 
была заинтересована в реаними-
ровании трубопровода, был киев-
ский режим»,— добавила она.

Мария Захарова напомнила, 
что возобновление функциониро-
вания аммиакопровода было «од-
ной из стержневых задач» в рамках 
работы по реализации пакетных 
договоренностей, заключенных 
в Стамбуле 22 июля 2022 года (так 
называемой зерновой сделки). 
«Объект имел ключевое значение 
с точки зрения обеспечения гло-
бальной продовольственной без-
опасности. В год через него про-
качивалось порядка 2 млн тонн 

сырья для производства удобре-
ний, достаточных для того, чтобы 
накормить 45 млн человек,— от-
метила она.— Таким образом, ки-
евский режим не просто устранил 
физическую возможность для по-
ставок аммиака на мировые рын-
ки. Нанесен удар по общим уси-
лиям по борьбе с угрозами голода 
и по оказанию помощи нуждаю-
щимся странам Азии, Африки, 
Латинской Америки, а также по 
личным усилиям генерального се-
кретаря ООН Антониу Гутерриша, 
который выступал с отдельной 
инициативой по аммиакопроводу 
и в целом предложившего „стам-
бульский пакет“, гуманитарное 
значение которого обесценивает-
ся на глазах».

По словам Марии Захаровой, на 
ремонтно-восстановительные ра-
боты на аммиакопроводе потре-
буется от одного до трех месяцев. 
«И это при наличии, разумеется, 
доступа к месту повреждения»,— 
уточнила представитель МИД РФ.

• Аммиакопровод Тольятти—
Одесса с пропускной способностью 
2,5 млн тонн был запущен в 1981 
году. Его протяженность —  более 
2,4 тыс. км. Цель — транспор-
тировка продукции крупнейше-
го в мире производителя аммиа-
ка «Тольяттиазота» в порт Чер-
ного моря для последующего экс-
порта. Крупнейшими иностран-
ными потребителями поставляе-
мого по трубопроводу сырья тра-
диционно были США, на  которые 
приходилось до половины поста-
вок, а также страны Евросоюза. 
Оператор российской части тру-
бопровода — подконтрольный 
«Уралхиму» «Трансаммиак». Про-
качка по аммиакопроводу была 
остановлена из соображений без-
опасности сразу после начала спе-
цоперации — 24 февраля 2022 го-
да. При этом, чтобы восстано-
вить экспортные поставки, тер-
минал по перевалке аммиака 
с аналогичной мощностью стро-
ится в  порту Тамань.

Между тем первым о поврежде-
нии трубопровода еще вечером 5 
июня сообщил глава Харьковской 
военной обладминистрации Олег 
Синегубов. Вину за это он возло-
жил на российских военных. 
«В результате вражеских ударов 
произошла разгерметизация тру-
бопровода»,— написал он в сво-
ем Telegram-канале. В момент раз-
герметизации аммиакопровод, 
по словам господина Синегубо-
ва, был перекрыт, в трубе остава-
лись технологические остатки. 
О том, были ли пострадавшие, он 
не упоминал.

Президент Украины Владимир 
Зеленский 6 июня заявил, что укра-
инская сторона может восстановить 
аммиакопровод. «Если говорить об 
аммиаке и если бы вы спросили 
меня, можем ли мы возобновить 
эту работу, то да. Если это будет нуж-
но — да»,— сказал он на пресс-кон-
ференции (цитата по ТАСС). Позже 
в офисе главы государства уточни-
ли, что речь шла только о ремонте, 

а не о возобновлении полноцен-
ной работы трубопровода.

Ранее российские власти неод-
нократно говорили о судьбе амми-
акопровода в привязке к зерновой 
сделке. Первая ее часть, напомним, 
предполагает вывоз украинского 
зерна, продовольствия и удобре-
ний по Черному морю из Одессы, 
Черноморска и Южного. По состоя-
нию на 1 июня через зерновой кори-
дор было экспортировано 30,5 млн 
тонн продовольствия, которое ушло 
в 45 стран. Куда больше проблем со 
второй частью сделки: рассчитан-
ным на три года меморандумом 
Россия—ООН, который подразуме-
вает разблокировку российского 
экспорта продовольствия и удобре-
ний, переподключение Россельхоз-
банка к SWIFT, возобновление по-
ставок сельхозтехники, запчастей 
и сервисного обслуживания и, что 
важно в текущем контексте, восста-
новление работы аммиакопровода.
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«Суперджет» пошел в налет
SSJ проводит в небе все больше времени 

Как узнал „Ъ“, налет SSJ-100 у коммер-
ческих перевозчиков в 2022 году вырос 
почти на треть. Лидирующие авиаком-
пании летали в 2022 году в среднем по 
восемь-девять часов в день, что близ-
ко к показателям западных среднемаги-
стральных самолетов. Однако крупней-
ший эксплуатант SSJ «Россия» летала 
всего 3,8 часа в сутки. Этот показатель 
остался неизменным с 2018 года, тог-
да как в среднем налет всего парка вы-
рос за четыре года на 45%. Рост налета 
создает риски быстрого исчерпания ре-
сурса парка: часть авиакомпаний оце-
нивает оставшееся до капремонтов 
время в три-четыре года, другие пере-
возчики дают один-два года до приоста-
новки полетов, а третьи рассчитывают 
на  продление ресурса.

Как стало известно „Ъ“, налет двигателей 
SaM-146, установленных на самолетах SSJ, 
вырос с марта 2022 года по март 2023 года 
на 27% относительно того же периода за год 
до этого. Такую статистику (есть у „Ъ“) собра-
ла ОДК по данным из восьми коммерческих 
авиакомпаний. Средний налет на двигатель 
оценивается в 159 часов в месяц, то есть 5,3 
часа в день. При этом половина компаний 
нарастила налет до 8–9 часов в день, тогда 
как крупнейший эксплуатант SSJ «Россия» 
(в ее статистике также учитывались послед-
ние самолеты «Аэрофлота», уже переданные 
в ее парк) показала крайне низкий налет 
в 3,8 часа в день. 

Таким образом, у наиболее активных 
эксплуатантов SSJ налет приблизился к по-
казателям популярных западных самоле-
тов: среднемагистральные Airbus А320 
и Boeing 737–800 в среднем у российских 
компаний летают по 10–11 часов в сутки. 
Корректнее при этом сравнивать 98-мест-
ный SSJ с «одноклассниками» по вмести-
мости: под данным „Ъ“, Embraer E170 на 
78 кресел в 2022 году летал в среднем по 
6,7 часа в день. 

В 2019 году «Ведомости» сообщали, что 
Росавиация оценивает средний налет са-
молета в 2018 году в 109 часов в месяц, или 
3,6 часа в день (рост на 9% к 2017 году). Та-
ким образом, в 2022 году налет к 2018 году 
вырос на 45%. В 2018 году у семи эксплуа-
тантов SSJ было 96 самолетов, при этом худ-
шие результаты также демонстрировал «Аэ-
рофлот», в чьем парке было 50 лайнеров: 
3,6 часа в сутки. «Азимут», для сравнения, 
в 2018 году налетал 6,3 часа в сутки (по дан-
ным самой компании — 8). 

Согласно отчету ОДК, наибольшие уров-
ни ежемесячного налета в 2022 году проде-
монстрировали «ИрАэро» (почти 305 часов 
в месяц, или 10,1 часа в сутки; рост на 12,5% 
год к году), Red Wings (285 часов в месяц; 
рост на 58%, до 9,5 часа в сутки), «Азимут» 
(264 часа в месяц; рост на 7,5%, до 8,8 часа 
в сутки), а также «Якутия» (231 час в месяц; 
рост на 58%, до 7,7 часа в сутки). 
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Общение с народом 
успрямилось к выборам
Прямая линия Владимира Путина  
может пройти в последние месяцы года

Прямая линия президента России 
 Владимира Путина состоится в этом 
году и, скорее всего, пройдет в нояб-
ре-декабре, говорит иcточник „Ъ“ 
в  администрации президента. Впро-
чем, пока это предварительные планы. 
По словам пресс-секретаря президента 
России Дмитрия Пескова, точных сроков 
проведения прямой линии нет. Если она 
придется на конец года, то неминуемо 
окажется вписанной в контекст предсто-
ящих президентских выборов как сеанс 
общения с избирателями, хотя прези-
дент едва ли выберет эту трибуну для 
заявления о своем участии в выборах, 
 считают эксперты.

По сведениям „Ъ“, прямую линию 
президента России Владимира Пути-
на предварительно планируют провес-
ти в ноябре-декабре этого года. По сло-
вам осведомленного источника, близкого 
к администрации президента, изначаль-
но предполагалось, что она пройдет рань-
ше, возможно, даже этим летом. Но пару не-
дель назад стало понятно, что в это время 
ее уже ждать не стоит, говорит собеседник 
„Ъ“. «Сейчас предварительно планируется 
провести ее в ноябре-декабре»,— объясня-
ет источник в администрации президен-
та. По его словам, выбор такого временно-

го промежутка связан с ситуацией в зоне 
специальной военной операции. Лучше 
дождаться определенности с ситуацией на 
фронте, объясняет собеседник „Ъ“. По его 
словам, желательно, чтобы мероприятие 
состоялось до объявления президентских 
выборов, потому что проводить его уже по-
сле того, как начнется официальная кампа-
ния, будет сложнее.

Президентские выборы должны быть 
официально назначены как раз в декаб-
ре этого года. Сами они должны по закону 
пройти 17 марта 2024 года. А их назначение 
Советом федерации должно состояться в пе-
риод с 8 по 17 декабря. Как ранее сообщал 
„Ъ“, в Кремле уже идет подготовка к пред-
стоящему голосованию по выборам главы 
государства. Региональные кампании это-
го года рассматриваются внутриполитиче-
ским блоком Кремля как последний тест 
перед ним. Одной из ключевых агитацион-
ных линий в кампании основного канди-
дата от власти, по словам источников „Ъ“, 
должен стать принцип «было-стало-будет». 
В рамках него с 4 ноября 2023 по 24 апреля 
2024 года на ВДНХ пройдет международная 
выставка-форум «Россия» — президент уже 
подписал указ о ее проведении.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,5

миллиона квадратных метров составил ввод жилья в РФ в мае, следует из предварительных 
данных Минстроя. В годовом выражении объемы снизились на 21%, а с начала года — на 7,2% (41,5 млн 
кв. м против 44,5 млн кв. м. в январе—мае 2022‑го). Связано это с продолжением снижения темпов ввода 
индивидуального жилья, на который приходится более половины показателя: в мае введено 3,1 млн 
кв. м (минус 30%), а с начала года — 24,2 млн кв. м (минус 16,5%). Ввод многоквартирного жилья несколь‑
ко замедляется лишь в силу сезонности — в мае 2023 года введено 2,4 млн кв. м, что сопоставимо с 2,5 млн 
кв. м годом ранее. С начала года — 17,3 млн кв. м, что на 6,3% выше, чем в январе—мае 2022‑го.

БЛАГОСОСТОЯНИЕ

Бедность становится 
редкостью

По итогам первого квартала этого 
года уровень бедности в РФ продол-
жил снижаться, следует из данных 
Росстата. Напомним, что для расчета 
числа и доли бедных Росстат исполь-
зует показатель стоимости потреби-
тельской корзины за четвертый квар-
тал 2020 года с учетом накопленной 
инфляции, в среднем в 2022 году 
эта сумма была равна 13,5 тыс. руб. 
Хотя с 2021 года Минтруд опериру-
ет новым понятием «границы бедно-
сти», рассчитывается она по методи-
ке Росстата еще с 1992 года.

Так, по данным ведомства, 
по итогам первых трех месяцев 2023 
года численность населения с дохо-
дами ниже границы бедности соста-
вила 19,6 млн человек, или 13,5% жи-
телей страны. По сравнению с анало-
гичным показателем за первый квар-
тал 2022 года показатель сократился 

на 0,8 процентного пункта, по срав-
нению же с четвертым кварталом 
2022 года уровень бедности вырос 
на 5,5 п. п.— однако такие колебания 
имеют сезонный характер. «На ян-
варь приходятся годовые выплаты 
и премии, но вознаграждения по до-
говорам подряда обычно выплачива-
ются в конце года. Социальные вы-
платы за январь, даты перечисле-
ния которых выпадают на празднич-
ные дни, также обычно перечисляют-
ся в конце декабря. А именно трудо-
вые доходы и социальные выплаты –- 
основные статьи поступлений для се-
мей с доходами ниже среднего»,— 
пояснил директор ВНИИ труда Мин-
труда Дмитрий Платыгин.

Как отмечает Росстат, на сниже-
ние уровня бедности повлияла ре-
ализация государственных адрес-
ных социальных программ, направ-
ленных на наиболее уязвимые груп-
пы населения, а также рост зарплат, 
пенсий и иных видов доходов. Так, 
средняя зарплата в первом кварта-
ле номинально выросла на 10,7%, 
до 66,7 тыс. руб., реальный рост со-
ставил 1,9%. Как отмечает Дмитрий 
Платыгин, с 1 января власти вве-
ли единое пособие на детей и бе-
ременных, которое на текущий день 
уже позволило охватить 7 млн де-
тей и 230 тыс. женщин, были проин-
дексированы МРОТ, прожиточный 
минимум и страховые пенсии. Кро-
ме того, напоминает он, ситуация 
на рынке труда складывалась для со-
искателей благоприятно — безрабо-
тица находилась на рекордно низких 
отметках. С учетом того, что по ито-
гам 2022 года годовой уровень бед-
ности снизился до минимально-
го значения с 1992 года — до 9,8%, 
продолжение понижательной дина-
мики в первом квартале 2023 года 
позволяет предположить, что к 2024 
году РФ обновит его исторический 
минимум снова.

Анастасия Мануйлова
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В последние годы энтузиазм бизнеса в от-
ношении работы в рамках Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС) начал уга-
сать из-за торможения интеграции — одна-
ко резко вырос после введения в отноше-
нии РФ санкций за ее военную операцию 
на Украине. О том, какие перспективы рос-
сийские компании видят в работе с ЕАЭС 
теперь, как происходит адаптация Евра-
зийского союза к новым условиям и как 
в ней участвует бизнес, а также о балансе 
рисков и выгод от создания новых евразий-
ских институтов, международных догово-
ренностей и структур взаимодействия биз-
неса разных экономических объединений, 
в интервью „Ъ“ рассказывает глава Рос-
сийского союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) Александр Шохин. 

— За год российские компании в силу 
понятных причин нарастили интерес 
к ЕАЭС, а сам союз активизировал рабо-
ту по устранению внутренних барьеров. 
До санкций участники процесса — и РСПП 
в том числе — сетовали, что интеграция 
увязла в технических деталях и фактиче-
ски саботируется… 
— На самом деле интеграционный процесс — 
непрерывный: когда снимаются одни барье-
ры, возникают другие. Как раз поэтому одной 
из главных инициатив председательствова-
ния России в органах ЕАЭС является форми-
рование среднесрочной и даже долгосрочной 

программы ликвидации барьеров на период 
до 2030 и 2045 годов. Для бизнеса это крайне 
важно, потому что сотрудничество с ЕАЭС по-
зволяет поддерживать непрерывность рабо-
ты компаний, предложения на рынках, разви-
тие российской экономики — и сейчас акту-
альность этого сотрудничества резко выросла.
— Интерес российских компаний к евра-
зийскому рынку в прошлом году возрос, 
но во многом вызван возможностью его 
использования как шлюза для ввоза то-
варов из развитых стран. Насколько мож-
но говорить о встречном росте интереса 
со стороны евразийских коллег к россий-
скому рынку? 
— Мы видим заинтересованность в развитии 
сотрудничества как со стороны российско-
го бизнеса, так и со стороны наших партне-
ров. Взаимная торговля продемонстрирова-

ла впечатляющую динамику, увеличившись 
в 2022 году на 14,7% по сравнению с 2021 го-
дом: с $72,6 млрд до $83,3 млрд. Рост торговли 
в ЕАЭС наблюдается на фоне резкого падения 
или полного прекращения поставок «тради-
ционных партнеров» — таких, как государства 
ЕС. Фактически идет замещение целого ряда 
прежних поставщиков евразийскими компа-
ниями. Изобретательность и заинтересован-
ность во взаимовыгодной торговле наших пар-
тнеров не только из ЕАЭС, но и из самых раз-
ных регионов и стран мира позволяют с осто-
рожностью говорить о том, что даже под расту-
щим давлением наши связи будут адаптиро-
ваться к изменяющимся условиям.

— Часть российских компаний созда-
вала посредников в странах ЕАЭС, чтобы 
сохранить прежнюю бизнес-модель — на-
сколько массовым был процесс?
— Точных данных о числе «релоцировавших-
ся» в страны ЕАЭС компаний, наверное, нет 
сейчас ни у кого. Многие компании создают 
подразделения в дружественных юрисдикци-
ях для фактического сохранения операцион-
ной деятельности в нашей стране с использо-
ванием «шлюзовых механизмов». Подобные 
форматы использует и крупный бизнес из «не-
дружественных стран», заинтересованный 
в продолжении работы на нашем рынке. Од-
нако любое усложнение цепочки сотрудниче-
ства приводит к дополнительным материаль-
ным и трансакционным издержкам для компа-
ний. Разумеется, это будет стимулировать вне-

дрение новых моделей, учитывающих подоб-
ные издержки и перекладывающих их на по-
требителей. Если же говорить о развитии эко-
номики ЕАЭС в целом, то страны—члены со-
юза могут воспользоваться преимуществами 
сложившейся ситуации. Например, Армения 
и Казахстан становятся хабами для междуна-
родной экспансии технологических компа-
ний из РФ, а приезд в эти страны высококвали-
фицированных специалистов и размещение 
там офисов российских IT-компаний способ-
ствуют цифровой трансформации этих стран. 
Однако однозначно говорить об устойчивости 
данного тренда не следует, многие компании 
будут возвращаться.
— Активное развитие институтов ЕАЭС не-
сет в себе риски распространения на них 
санкций. Как, по-вашему, могут быть сба-
лансированы эти риски и выгоды «евра-
зийства»?
— Что касается институтов, то все зависит 
от их эффективности. Если в них заинтересо-
ваны все страны—члены ЕАЭС, то они смо-
гут показать, что структура создана и работает 
не в интересах России и российской экономи-
ки, а необходима всем странам. В частности, 
это касается возможности финансирования 
из бюджета Евразийского союза совместных 
промышленных проектов.

Интервью взяла Диана Галиева
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«Изобретательность и заинтересованность 
во взаимовыгодной торговле»
Александр Шохин о перспективах, которые российский бизнес видит в Евразийском союзе 

Для строительства инфраструктуры 
в рамках транспортных маршрутов 
в странах ЕАЭС, Центральной Азии 
и Южного Кавказа страны могут раз-
вить механизм трансграничного го-
сударственно-частного партнер-
ства (ГЧП), полагают эксперты Ев-
разийского банка развития (ЕАБР). 
Пока такой механизм в регионе за-
действовался лишь однажды — при 
строительстве РФ и КНР моста через 
Амур. Ограничением для подобных 
проектов является необходимость 
заключения межправсоглашений 
или унификация законодательств 
о ГЧП стран-участников, но геополи-
тически мотивированная перестрой-
ка торговых маршрутов вокруг РФ 
может сделать их востребованными.

В Евразийском банке развития пред-
лагают развивать инфраструктуру в стра-
нах ЕАЭС, Центральной Азии и Южного 
Кавказа за счет проектов трансгранич-
ного государственно-частного партнер-
ства. Обычно ГЧП реализуется на нацио-
нальном уровне, но проекты с привлече-
нием нескольких сторон и частного ин-
вестора могут решить проблему нехват-
ки средств для развития трансгранич-
ной инфраструктуры, говорится в докла-
де банка «Трансграничные государствен-
но-частные партнерства». Он будет пред-
ставлен на Евразийском конгрессе.

Ограничивает такие проекты увели-
чение рисков для инвесторов за счет мас-
штаба проектов, валютных расчетов, чис-
ла сторон и сложности и потенциальной 
нестабильности правового регулирова-
ния. В ЕАЭС трансграничное ГЧП исполь-
зовалось один раз — при строительстве 
автомобильного моста через Амур. Рос-
сийским концедентом было правитель-
ство Амурской области, китайским — 
правительство провинции Хэйлунцзян, 
концессионером стала российско-ки-
тайская совместная компания с ограни-
ченной ответственностью по развитию 
и строительству моста «Амур (Хэйлун-
цзян)». Соглашение было подписано еще 
в 1995 году, в 2015-м к нему был добавлен 
дополнительный протокол.

Тем не менее механизм может ис-
пользоваться для финансирования про-
ектов, относящихся к международным 
транспортным коридорам, а также для 
совместного использования ГЭС, про-

кладки трубопроводов и телекоммуни-
кационных сетей, полагают в ЕАБР. Пер-
спективными в банке видят проекты 
строительства и последующей эксплу-
атации железной дороги Китай—Кир-
гизия—Узбекистан, Камбаратинской 
ГЭС-1, альтернативной автомобильной 
дороги Алматы—Иссык-Куль, ЛЭП Рос-
сия—Юг Казахстана, а также погранич-
ного железнодорожного перехода на ка-
захстанско-китайской границе.

Запуск таких проектов, однако, требу-
ет создания специального правового ре-
жима и подписания межправсоглаше-
ний. Национальные законы о ГЧП стран 
ЕАЭС регулируют внутренние проекты 
ГЧП, не предусматривая возможности со-
вместной реализации проектов несколь-
кими государствами, указывают авторы 
доклада, рекомендуя «подчинять их меж-
дународному договору либо устанав-
ливать в своих национальных законах 
о ГЧП единый правовой режим для транс-
граничных ГЧП». Гармонизация законов 
потребуется и для эксплуатации транс-
граничной инфраструктуры. Частный 
партнер при этом выступает в качестве 
координатора обязательств по обе сторо-
ны границы. Предполагается, что это мо-
гут быть банки развития (они же могут от-
вечать за подготовку технико-экономиче-
ского обоснования проекта).

Как поясняет управляющий дирек-
тор Национального центра ГЧП Артем 
Володькин, единый правовой механизм 
для реализации трансграничных про-
ектов в ЕАЭС действительно отсутству-
ет. Основные же преимущества транс-
граничных проектов, по его словам, за-
ключаются в развитии экономической 
связности стран, логистических путей 
и внешнеэкономической деятельности. 
Например, для РФ с ее общей границей 
со многими странами Азии такие про-
екты могут быть интересны как на уров-
не приграничного сотрудничества, так 
и межстранового. К рискам таких проек-
тов Артем Володькин относит также от-
сутствие единого стратегического пла-
нирования развития инфраструктуры 
в странах-соседях. По его мнению, меж-
дународные банки развития могут стать 
интеграторами и «единым окном» для от-
бора и реализации проектов.

Татьяна Едовина,  
Евгения Крючкова

ГЧП переходит границы
В ЕАБР нашли инструмент для совместного 
развития инфраструктуры союза

„Ъ“ ознакомился с аналитикой данных о дохо-
дах и налогообложении сверхприбылей круп-
нейших компаний в РФ, которые будут опубли-
кованы сегодня. В «Актион Бухгалтерии» изу-
чили, как именно обсуждаемый Минфином на-
лог на сверхприбыль для пополнения бюдже-
та будет распределен между крупнейшими 
компаниями РФ. Исследование же рейтинго-
вого агентства АКРА об устойчивости прибы-
лей топ-50 компаний РФ в последние десять 
лет показывает, что концентрация бизнеса по-
зволяет им стабильно зарабатывать практи-
чески независимо от условий ведения бизне-
са при сравнительно невысокой долговой на-
грузке. Работы исследователей между со-
бой не связаны, но в совокупности показыва-
ют, что тренд на «разовые» изъятия правитель-
ством средств крупного бизнеса в последние 
годы для покрытия дефицита бюджета скорее 
тенденция, чем совпадение.

Аналитики рейтингового агентства АКРА в све-
жем исследовании подсчитали средства крупней-
ших российских компаний — совокупная выручка 
топ-50 предприятий достигла в 2022 году 66 трлн 
руб., увеличившись на 4% к 2021 году. Показатель 
считается одним из индикаторов устойчивости 
экономики. По данным АКРА, рост выручки круп-
нейших компаний с 2012 года обгонял динамику 
ВВП, что свидетельствовало о повышении концен-
трации российской экономики. Так, отношение 
выручки топ-50 к ВВП с 2019 года составляло 42–
49%. Хотя в 2022 году вклад крупнейших компаний 
несколько снизился (до 44% после 48% в 2021-м), 
аналитики АКРА отмечают тенденцию к консоли-
дации во многих секторах и прогнозируют, что по-
казатель приблизится в 2023–2025 годах к уровню 
в 50%. Основная доля приходится на нефтегазовые 
компании (их доля в общей выручке превышает 
50%), металлургию и добычу (11–13%).

Такие показатели свидетельствуют об адаптив-
ности крупнейших компаний: до 2017 года их вы-
ручка в среднем росла на уровне инфляции, 
но с 2018 года среднегодовые темпы прироста 
даже опережали инфляцию, хотя волатильность 
показателя заметно возросла. Так, худшие показа-
тели прироста выручки (минус 15%) зафиксирова-
ны в пандемийном 2020 и посткризисном 2016 го-
дах (2%). Долговая нагрузка крупнейших компаний 
также достаточно стабильна — ухудшение прихо-
дится на 2015 и 2020 годы. «Ухудшение долговых 
показателей в эти годы было связано не с ростом 
долга в абсолютном выражении, а с определенным 
снижением входящих денежных потоков»,— заме-
чают аналитики.

По мнению аналитиков, высокие темпы ро-
ста выручки и низкую долговую нагрузку обеспе-

чил рост доли крупнейших российских компаний 
в ВВП. Устойчивое же финансовое положение круп-
нейших компаний объясняет интерес правитель-
ства к ним как к источнику пополнения дефицит-
ного бюджета. На днях комиссия по законопроект-
ной деятельности согласовала законопроект о на-
логе на сверхприбыль прошлых лет — базовая 
ставка составит 10% от разницы между прибылью 
компании 2021–2022 и 2018–2019 годов. Посколь-
ку законодательство запрещает вводить новые на-
логи в течение года, уплачиваться сбор будет в 2024 
году. Но из-за потребности бюджета в дополнитель-
ных поступлениях уже в этом году правительство 
снизит ставку до 5% при досрочном внесении пла-
тежа (с 1 октября по 30 ноября).

Прибыль будет исчисляться как сумма нало-
говых баз по налогу на прибыль организаций 
с учетом переноса убытков предыдущих перио-
дов — с сумм меньше 1 млрд руб. платеж платить 
не придется. Также режим не затронет платель-
щиков  единого сельхозналога и компании ТЭКа. 
В Минфине оценивали поступления от windfall tax 
в 300 млрд руб.

Оценки распределения этой нагрузки по отрас-
лям предоставили „Ъ“ аналитики «Актион Бухгал-
терии» (входит в группу «Актион»). Всего налог за-
тронет порядка 900 из 3,2 млн компаний (менее 
1%). В число отраслей, которые больше всего по-
полнят бюджет в результате введения нового нало-
га, попали металлургия, финансовые услуги, тор-
говля, которым 2022 год принес большие сверх-
прибыли. В металлургической отрасли платеж вы-
платят 34 добывающих предприятия на 48,4 млрд 
руб. и 23 производителя — на 17,5 млрд руб. Бан-
ки и другие финансовые организации (56) могут 
заплатить порядка 30 млрд руб. По числу компа-
ний—плательщиков налога лидирует оптовая 
торговля — 152 предприятия с общей суммой 
25,8 млрд руб., на 49 компаний розничной торгов-
ли придется 18,4 млрд руб. Налог на одну компа-
нию колеблется от 300 тыс. до 30 млрд руб., при 
этом максимум на одну компанию — в добыче ме-
таллов (1,4 млрд руб.) и в телекоме (1 млрд руб.).

Ведущий эксперт «Актион Бухгалтерии» Ольга 
Солдатова считает неоднозначным, что налогом 
облагается прошлая прибыль, с которой предпри-
ятия уже уплатили налог. «Более того, эту прибыль 
уже распределили между участниками. Более оп-
тимальный для бизнеса вариант — вводить подоб-
ные налоги „вперед“ на следующие налоговые пе-
риоды, а не „назад“. Не исключено, что такие нало-
ги действительно будут появляться, законопроект 
создает для этого правовую основу — он устанавли-
вает понятие разового налога и порядок его введе-
ния»,— обращает внимание эксперт.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Прибыль не приходит одна
Доходы крупного бизнеса  
оказались островком стабильности
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Столичный парламент на последнем 
в этой сессии пленарном заседании на-
значил выборы мэра Москвы на 10 сен-
тября. Несмотря на то что против про-
екта постановления был только один го-
лос, до голосования депутаты от оппо-
зиции задавали довольно много вопро-
сов о будущем голосовании. Большин-
ство из них спикер Мосгордумы Алек-
сей Шапошников охарактеризовал как 
«вопросы ради вопросов», но ответы все 
же дал — например, признал, что буду-
щие выборы пройдут честно, но не кон-
курентно, потому что у Сергея Собяни-
на конкурентов быть не может. Впро-
чем, представителям оппозиции госпо-
дин Шапошников намекнул на возмож-
ную помощь кандидатам с прохождени-
ем муниципального фильтра.

Докладчиком по вопросу о назначении 
выборов мэра Москвы выступил спикер сто-
личного парламента Алексей Шапошников 
(«Единая Россия»). Он напомнил, что по зако-
ну одобрение постановления о назначении 
выборов мэра даст старт избирательной кам-
пании. После его выступления остальные де-
путаты могли задать свои вопросы, и у оппо-
зиции они ожидаемо имелись. Правда, боль-
шинство из них, по убеждению господина 
Шапошникова, были «вопросами ради во-
просов, а не ради ответов». Некоторые он от-
метал сразу, аргументируя тем, что они не 
имеют отношения к тексту постановления. 
Например, он не стал отвечать депутату от 
«Справедливой России» Михаилу Тимоно-
ву, который поинтересовался, любые ли вы-
боры легитимируют победителя или толь-
ко те, что проведены открыто, честно и под 
общественным контролем. Зато на похожий 
вопрос недавно исключенного из КПРФ Ев-
гения Ступина господин Шапошников ре-
шил ответить. Экс-коммунист поинтересо-
вался у спикера, считает ли он будущие вы-
боры мэра в Москве конкурентными. «Я счи-
таю выборы мэра Москвы открытыми, чест-
ными, но не конкурентными, потому что 
у Сергея Семеновича (Собянина.— „Ъ“) кон-
курентов быть не может»,— заявил Алексей 

Шапошников. Ответ спикера вызвал в зале 
оживление и даже скромные аплодисменты.

Исключенная из КПРФ Елена Шувалова 
выразила обеспокоенность возможностью 
прохождения оппозиционными кандида-
тами муниципального фильтра в условиях, 
когда абсолютное большинство мандатов 
в районных советах занимают представите-
ли «Единой России». В Москве каждому кан-
дидату надо собрать минимум 110 подписей 
депутатов районных советов. По итогам му-
ниципальных выборов-2022 в столице кан-
дидаты от ЕР получили 1160 из 1417 манда-
тов, еще 134 места в районных советах заня-
ли выдвиженцы провластного объединения 
«Мой район», а оппозиции и самовыдвижен-
цам досталось в общей сложности 123 манда-
та. Госпожа Шувалова совершила не одну по-
пытку узнать, что господин Шапошников ду-
мает по этому поводу, и на третий раз он сдал-
ся. «Единая Россия» не допустит срыва выбо-
ров в Москве, успокоил он госпожу Шувало-
ву и намекнул, что муниципальные депута-
ты партии власти «поделятся» своими подпи-
сями с кандидатами от оппозиции. «То, что 
все политические партии, кроме „Единой 
России“, проиграли кампанию по выборам 
муниципальных депутатов в Москве в прош-
лом году, это действительно факт. „Единая 
Россия“ одержала оглушительную победу»,— 
подчеркнул Алексей Шапошников. В зале 
снова раздались аплодисменты, но на этот 
раз докладчик уловил в них ноту сарказма: 
«Очень приятно, когда оппоненты аплоди-
руют „Единой России“!» — отреагировал он.

Заместитель руководителя фракции КПРФ 
в Мосгордуме Павел Тарасов решил про-
должить тему прошедших выборов и уточ-
нил у Алексея Шапошникова, действитель-
но ли он считает «торжеством и своей побе-
дой» кампанию, которая была проведена 
с применением дистанционного электрон-
ного голосования (коммунисты выступают 
против ДЭГ и добиваются его отмены.— „Ъ“) 
и в условиях «драконовского» избирательно-
го законодательства. Ведущий пленарного 
заседания, зампред Мосгордумы Степан Ор-
лов (ЕР) попытался вмешаться в дискуссию 

и напомнил, что задавать вопросы надо толь-
ко по теме, но Алексей Шапошников решил 
высказаться. Поскольку в вопросе упомина-
лось онлайн-голосование, спикер Мосгорду-
мы не стал упускать возможность напомнить 
собравшимся о плюсах такого вида волеизъ-
явления: «ДЭГ является одним из инструмен-
тов, который позволит увеличить явку, леги-
тимировать результаты выборов и сделать го-
лосование более удобным».

На этом блок депутатских вопросов закон-
чился, и участники пленарного заседания пе-
решли к выступлениям от фракций. Лидер 
фракции ЕР Степан Орлов напомнил колле-
гам о роли личности в истории: «Мы все учи-
ли марксизм и помним про производитель-
ные силы и производственные отношения. 
Но никакие производительные силы и про-
изводственные отношения не работают без 
личности, и мы видим, как изменилась Мо-
сква за последние 12 лет». Лидер лояльного 
ЕР депутатского объединения «Моя Москва» 
Елена Николаева заявила, что мэр, которого 
изберут в сентябре москвичи, не должен сни-
жать активность и амбициозность действую-
щих городских программ, а также уступать 
лидерские позиции столицы. Руководитель 
фракции КПРФ Николай Зубрилин подчерк-
нул, что будущий мэр должен чаще общать-
ся с депутатами Мосгордумы и обсуждать 
с ними принятие бюджета. Лидер «Справед-
ливой России» Магомет Яндиев уверен, что 
Москве нужен руководитель, который про-
должит совершенствовать «не до конца эф-
фективную» систему городской власти. Фрак-
ция «Яблока» выступать отказалась.

В результате за принятие постановления 
о назначении выборов мэра Москвы на 10 
сентября 2023 года проголосовали 36 депута-
тов, против был только Евгений Ступин, воз-
державшихся не было. Избирательная кам-
пания по выборам мэра Москвы стартовала.

Елена Рожкова

Москвичам дали выбор
Мосгордума дала старт мэрской избирательной кампании

Согласно документу, она проводится 
«в целях демонстрации важнейших дости-
жений РФ в различных отраслях экономи-
ки, включая промышленность, энергетику, 
агропромышленный комплекс, транспорт, 
строительство, науку и культуру, положи-
тельного опыта развития субъектов РФ, со-
действия дальнейшему международному 
сотрудничеству РФ».

Пока президент России Владимир Путин 
не объявлял публично о своем участии в бу-
дущей президентской кампании. В прошлый 
раз он сделал это на встрече с ветеранами 
и тружениками автозавода ГАЗ 6 декабря 2017 
года. Тогда выборы президента были офици-
ально назначены 15 декабря 2017 года. По сло-
вам осведомленного собеседника „Ъ“, в этот 
раз президент также, скорее всего, объявит 
о своем выдвижении уже после ноября.

Формат прямой линии проходит с 2001 
года и представляет собой сеанс общения 
президента с обычными гражданами и лиде-
рами общественного мнения. Россияне как 
заранее отправляют свои вопросы президен-
ту, так и в некоторых случаях задают их в пря-
мом эфире. В ходе прямой линии использу-
ется практика включения корреспондентов 
федеральных каналов из регионов, которые 
также помогают гражданам задавать свои во-
просы с мест. В отличие от послания Феде-
ральному собранию у президента нет где-ли-
бо закрепленной обязанности проводить 
прямую линию, однако для Владимира Пу-
тин такой формат фактически стал традици-
онным и ежегодным. Прямая линия прово-
дилась даже с 2008 по 2012 год, когда Влади-
мир Путин занимал должность премьер-ми-
нистра. Если в начале прямая линия прово-
дилась преимущественно в последние меся-
цы года, то с 2017 года ей стали отводить лет-
нее время. В 2020 году, когда мир и Россия 
столкнулись с эпидемией коронавируса, пря-
мая линия не проводилась: ее элементы про-
сто были включены в большую пресс-конфе-
ренцию Владимира Путина. Последний раз 
прямая линия прошла в 2021 году. В апреле 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
заявлял, что в этом году прямая линия состо-
ится. В июне он пояснял, что к формату ведет-
ся «рутинная подготовка», так как это и с тех-
нической, и содержательной точки зрения 
очень сложное мероприятие, но не назвал 

сроков ее проведения. «Точных сроков про-
ведения прямой линии нет. Мы их не анонси-
ровали. Как только наступит ясность — сооб-
щим»,— ответил господин Песков на вопрос 
„Ъ“ о том, стоит ли ожидать прямую линию 
в декабре этого года.

Глава Фонда развития гражданского обще-
ства Константин Костин напоминает, что ког-
да и как проводить публичные мероприятия, 
будь то оглашение послания, пресс-конфе-
ренция или прямая линия, решает, безуслов-
но, только сам президент, учитывая большое 
количество самых разных факторов: «Будет 
ли это ноябрь или декабрь — покажет время. 
Важно другое — прямая линия, если она бу-
дет в конце года, конечно, будет нести в себе 
контекст предстоящих выборов. Впрочем, 
любое программное выступление президен-
та — а прямая линия именно к таким отно-
сится — всегда отражает системные тренды». 
По мнению господина Костина, тема очеред-
ных выборов президента России действи-
тельно все больше входит в повестку поли-
тической жизни России — «и, похоже, мира». 
Господин Костин также отмечает, что прямая 
линия при правильной режиссуре может 
стать весьма удачным электоральным меро-
приятием: «Ведь в отличие от той же большой 
пресс-конференции, по сути, это сеанс обще-
ния с народом». По словам политолога Влади-
мира Шемякина, прямая линия входит в вы-
строенную администрацией президента си-
стему традиционных мероприятий, позво-
ляющих президенту в нужное ему время вы-
ступить на широкую аудиторию с разверну-
тым изложением своей позиции. «Среди та-
ких мероприятий и Петербургский и Восточ-
ный экономические форумы, прямая линия, 
пресс-конференция, послание президента 
Федеральному собранию»,— перечисляет 
эксперт, добавляя, что в рамках президент-
ской избирательной кампании существуют 
еще встречи с доверенными лицами. Госпо-
дин Шемякин сомневается, что прямая ли-
ния будет использована Владимиром Пути-
ным для сообщения о своем выдвижении на 
выборы. Для сообщения о старте президент-
ской кампании часто используют менее офи-
циальные форматы, например встречи с тру-
довыми коллективами, жителями, рассказы-
вает он: «Не удивлюсь, если на сей раз это бу-
дет на встрече с военнослужащими или жите-
лями новых регионов».

Андрей Винокуров

Общение с народом 
успрямилось к выборам

Центризбирком (ЦИК) утвердил пере-
чень из 24 регионов, где на выборах 10 
сентября будет применяться дистанци-
онное электронное голосование (ДЭГ). 
В большинстве из них пройдут отдель-
ные муниципальные кампании, и только 
в десяти субъектах поставить электрон-
ную галочку смогут все жители — там бу-
дут выбирать губернаторов и депутатов 
заксобраний. В последний момент от 
ДЭГ отказались в Омской, Ульяновской, 
Кировской, Ленинградской и Самарской 
областях, Забайкальском крае, а так-
же в «красной» Хакасии, где, как ожида-
ется, состоятся наиболее конкурентные 
выборы этого года.

На заседании в среду Центризбирком со-
гласовал проведение ДЭГ в регионах, чьи из-
бирательные комиссии ранее подавали со-
ответствующие заявки. Как пояснила пред-
седатель ЦИКа Элла Памфилова, изначально 
речь шла о 31 субъекте, однако семь избир-
комов «после тщательного сопоставления 
плюсов и минусов» передумали. В результа-
те ЦИК дал добро на электронное голосова-
ние в 24 регионах.

В десяти из них поставить галочку через 
портал госуслуг смогут все жители. В част-
ности, в Алтайском крае, Воронежской, Мо-
сковской, Нижегородской, Новосибирской 
и Псковской областях ДЭГ будет применять-
ся на выборах губернаторов, а в Ненецком 
автономном округе, Архангельской, Влади-
мирской и Ярославской областях — депу-
татов законодательных собраний. В Крыму 
и Липецкой области электронное волеизъяв-
ление будет доступно на довыборах в Госду-
му по одномандатным округам №19 и №114. 
В остальных субъектах — Чувашии и Каре-
лии, Пермском и Камчатском краях, Кур-
ской, Томской, Свердловской, Белгородской, 
Калининградской, Тульской, Оренбургской 
и Челябинской областях — ДЭГ будет носить 
частичный характер, поскольку там заплани-
рованы или дополнительные выборы в зак-
собрания, или муниципальные выборы.

Всего в этом году, по данным Эллы Пам-
филовой, ДЭГ охватит 20,6 млн избирателей, 
а с учетом Москвы, которая использует соб-
ственную электронную систему,— 28,2 млн 
человек. Сопоставленные профили на пор-
тале госуслуг есть у 15,9 млн из них (с учетом 
столицы — 21,5 млн), то есть уже сейчас эти 
граждане имеют возможность голосовать он-
лайн. Остальным нужно будет подтвердить 
свои учетные записи, добавила председа-
тель ЦИКа.

Отдельно госпожа Памфилова останови-
лась на регионах, чьи избирательные ко-
миссии сначала подали заявки на прове-
дение ДЭГ, но затем проанализировали си-
туацию и самостоятельно пришли к выво-
ду, «что нет — пока не совсем готовы». По ее 
мнению, это говорит об их «максимальной 
ответственности». В число отказников попа-
ли Кировская и Ленинградская области (му-
ниципальные выборы), Забайкальский край 
и Ульяновская область (выборы в заксобра-

ния), а также Омская и Самарская области 
(губернаторские выборы).

Председатель избиркома Омской обла-
сти Иван Ходаков пояснил „Ъ“, что ДЭГ тре-
бует «особой готовности цифровой инфра-
структуры», которой в регионе не оказалось. 
«Это и количество активных учетных запи-
сей, и обеспеченность населения доступом 
к интернету. Совместно с Минцифры и ЦИ-
Ком оценив цифровые возможности реги-
она, было принято решение не применять 
ДЭГ в этом году»,— сказал господин Ходаков, 
допустив, что к следующим выборам регион 
все-таки может «дозреть».

Аналогичным образом отказ от «элек-
тронки» объяснил „Ъ“ глава ульяновского 
облизбиркома Юрий Андриенко: «Нам пока 
рано, в это дело еще надо вкладывать сред-
ства». Технических подробностей он не при-
вел, однако источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией, говорит, что Ульяновская область «за-
валила» проверку работоспособности новой 
платформы по обработке сведений об изби-
рателях: «Первая же выгрузка показала, что 
платформа работает некорректно, на выхо-
де оказалась полная неразбериха, выгружа-
емые сведения требуют очень большой и се-
рьезной корректировки вручную». По его 
словам, комиссия «просто испугалась, что 
многие избиратели буквально не смогут 
проголосовать из-за таких ошибок».

Наконец, от электронного голосования 
в этом году отказались в Хакасии, где жители 
будут одновременно выбирать и главу респу-
блики, и депутатов ее Верховного совета. Сей-
час регионом руководит представитель КПРФ 
Валентин Коновалов, победивший в 2018 году 
тогдашнего губернатора-единоросса Виктора 
Зимина. Господин Коновалов хочет продлить 
свои полномочия еще на один срок, однако 
ему может помешать депутат Госдумы от «Еди-
ной России» Сергей Сокол, который уже зая-
вил о притязаниях на губернаторское кресло. 
По оценке Фонда развития гражданского об-
щества, эта гонка «обречена на конкурент-
ность». Не исключено, что для выявления по-
бедителя, как и пять лет назад, потребуется 
второй тур, отмечают в фонде.

Правительство Хакасии ранее открыто 
выступало против применения ДЭГ на сен-
тябрьских выборах, ссылаясь на «отсутст-
вие качественного интернета в отдаленных 
территориях». Республиканский избирком, 
в свою очередь, настаивал на обратном, при-
водя в пример высокую долю подтвержден-
ных учетных записей на портале госуслуг: 
их имеют 90% избирателей субъекта, что яв-
ляется «одним из важных показателей готов-
ности» к ДЭГ. Комиссия даже провела опрос 
жителей, который показал, что онлайн-голо-
сованию доверяют более половины респон-
дентов, а использовать его и вовсе готовы бо-
лее двух третей. Узнать, почему позиция ко-
миссии изменилась и заявка на ДЭГ была 
отозвана, „Ъ“ оперативно не удалось.

Андрей Прах;  
Валерий Лавский, Новосибирск;  
Сергей Титов, Ульяновск

Хакасию оставляют на бумаге
Самые конкурентные выборы 2023 года  
пройдут без электронного голосования

Спикер законодательного собрания 
 Челябинской области Александр Лаза-
рев досрочно уходит в отставку. Сме-
на председателя — вторая в работе со-
зыва: в 2021 году должность оставил 
многолетний глава парламента Влади-
мир Мякуш. Александр Лазарев уходит 
в вице-губернаторы по связям с новы-
ми  регионами и благодарит коллег по 
заксобранию за эффективную работу. 
Эксперты считают перестановку частью 
«внутрикомандной настройки», но отме-
чают некоторые трения между господи-
ном Лазаревым и депутатским корпу-
сом — в частности, недавний срыв пле-
нарного заседания из-за отсутствия 
кворума. Следующим спикером может 
стать один из заместителей председа-
теля заксобрания — источники „Ъ“ по-
лагают, что вакантную должность зай-
мет Олег Гербер.

Председатель законодательного собра-
ния Челябинской области Александр Ла-
зарев принял решение о досрочном сложе-
нии полномочий. Политик объяснил его пе-
реходом на должность заместителя губерна-
тора Алексея Текслера. Его заявление рас-
смотрят на ближайшем заседании, сообща-
ют в региональном парламенте, дата пока 
не уточняется. На новом посту Александр 
Лазарев сосредоточится на взаимодейст-
вии с новыми субъектами России — в част-
ности, будет курировать восстановитель-
ные работы в подшефных Волновахе и Яси-
новатой, а также вопросы оказания гумани-
тарной помощи Донбассу. «Губернатор пред-
ложил мне ответственное направление ра-
боты. Готов приложить максимум усилий 
для выполнения новых задач. Прежде всего 
благодарю своих избирателей за поддержку 

и нашу общую работу. Мы многое сделали 
вместе, и я не оставлю свой округ без внима-
ния и впредь»,— пообещал Александр Лаза-
рев. Он поблагодарил коллег по заксобра-
нию за эффективную законодательную дея-
тельность и «командные и конструктивные 
отношения с исполнительной властью», ко-
торые «удалось сохранить».

• Александру Лазареву 48 лет. Он окон-
чил Челябинский государственный универ-
ситет по специальности «социальная рабо-
та». В 2010–2015 годах был гендиректором 
предприятия по производству металлокон-
струкций «КонструктУралКомплект». Сле-
дующие пять лет работал главой Южноу-
ральска. В сентябре 2020 года стал депута-
том заксобрания Челябинской области, че-
рез месяц — заместителем председателя, 
в ноябре 2021 года — председателем, сме-
нив на этом посту руководившего парламен-
том в течение 16 лет Владимира Мякуша. 
В феврале 2023 года господин Лазарев так-
же оставил должность руководителя фрак-
ции «Единой России» в  заксобрании, которую 
занимал с 2021 года. Действующий состав 
парламента избран в 2020 году, в нем 60 де-
путатов, из которых половина избрана 
в одномандатных округах; 43 места контр-
олирует ЕР.
По данным осведомленных источников 

в регионе, отставка Александра Лазарева 
могла быть связана с тем, что он не смог на-
ладить отношения с представителями де-
путатского корпуса. Это выразилось, в част-
ности, в первом за долгие годы срыве засе-
дания в апреле этого года из-за отсутствия 
кворума. Отдельные источники вероятной 
причиной ухода Александра Лазарева на-
зывают его отказ исполнять ряд поручений 
команды губернатора. Эксперты в оценках 

более сдержанны. «Речь идет именно о вну-
трикомандной перенастройке направле-
ний работы. Очевидно, что и Александр 
Лазарев остается членом губернаторской 
команды, и новый спикер будет работать 
в связке с Алексеем Текслером»,— напи-
сал политолог Александр Мельников в сво-
ем Telegram-канале. Он отмечает, что мак-
симальная и эффективная включенность 
регионов в помощь Донбассу — одно из 
ключевых требований федерального цент-
ра. Преподаватель кафедры политологии, 
истории и философии Челябинского фи-
лиала РАНХиГС Алексей Ширинкин оце-
нивает работу Александра Лазарева на по-
сту спикера заксобрания как эффективную, 
а новое назначение характеризует как пере-
вод на более важный фронт работ: «Не ду-
маю, что у кого-то возникнет много претен-
зий к нему. Проблемы в работе, конечно, на-
блюдались. Они были связаны с недопони-
манием и конфликтами между депутатами, 
другими участниками региональной по-
литики. Весной впервые за 29 лет сущест-
вования регионального парламента не со-
стоялось заседание из-за отсутствия квору-
ма — думаю, это было связано с проявле-
нием личной позиции ряда депутатов: воз-
можно, кто-то счел, что к нему было прояв-
лено недостаточно уважения». Возможны-
ми кандидатами на освободившийся пост 
спикера господин Ширинкин называет за-
местителей председателя челябинского зак-
собрания Павла Киселева и Олега Гербера. 
Два источника „Ъ“ — близкий к правитель-
ству региона и в аппарате заксобрания — 
говорят, что новым председателем, скорее 
всего, станет именно господин Гербер.

Михаил Бычков, Челябинск;  
Григорий Лейба

Уважать себя заставим
Депутаты челябинского заксобрания провожают в отставку  
нового спикера

Москвичи знают: несмотря  
на геополитический кризис,  
Сергей Собянин  уверенно  
смотрит в будущее столицы   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, Пресненский суд 
Москвы вернул для дополнительного рас-
следования дело бывших руководителя де-
партамента развития фармацевтической 
и медицинской промышленности Минпро-
мторга Ольги Колотиловой, ее заместите-
ля Ольги Покидышевой и их предполагаемых 
сообщников. Фигурантам инкриминируется 
хищение 450 млн руб., выделенных на реали-
зацию госпрограммы «Фарма-2020», однако 
райсуд посчитал, что обвинение не конкрети-
зировано, в частности, в нем нет указания на 
место совершения преступления.

Материалы дела в отношении бывших высо-
копоставленных сотрудниц Минпромторга, а так-
же экс-президента федераций водного поло, син-
хронного плавания и прыжков в воду Алексея 
Власенко и предпринимателей Артема Вашурова 
и Эльмиры Зубковой поступили в Пресненский 
суд в конце мае этого года. Однако к разбиратель-
ству по существу он так и не приступил. Во вре-
мя недавно прошедшего предварительного засе-
дания райсуд пришел к выводу, что материалы 
расследования необходимо отправить в Генпро-
куратуру для проведения дополнительного рас-
следования. Этот факт „Ъ“ подтвердили в суде.

Обосновывая свое решение, суд, по данным 
„Ъ“, подчеркнул, что следствие не выполнило обя-
зательные требования ст. 73 УПК РФ («Обстоятель-
ства, подлежащие доказыванию»). В частности, суд 
обратил внимание, что предъявленное фигуран-
там обвинение носит неконкретный характер. На-
пример, по данным „Ъ“, в материалах расследова-
ния отсутствует место совершения преступления. 
Таким образом, сделал вывод суд, следствие нару-
шило право обвиняемых на защиту. А самостоя-
тельно суд не имеет возможности исправить эту 
ошибку, «изменив существо предъявленного об-
винения», а соответственно, и вынести законный 
приговор или иное решение по существу дела. 

Этим расследованием сотрудники ГСУ СКР за-
нимались три года. За это время один из обвиня-
емых — бизнесмен Владимир Зубков, которого 
следствие считает одним из организаторов пре-
ступления, умер. Его уголовное преследование 
не прекращено, а показания господина Зубкова 
лежат в основе доказательной базы. Еще один об-
виняемый — предприниматель Владимир Нова-
ковский — заключил досудебное соглашение, 
после чего его дело было выделено в отдельное 
производство.

Как ранее сообщал „Ъ“, расследование этого 
дела началось после проверки Счетной палатой 
исполнения госпрограммы «Фарма-2020», направ-
ленной на развитие отечественной фарминду-
стрии. Выводами аудита заинтересовались сначала 
сотрудники ФСБ, а в октябре 2020 года СКР возбу-

дил дело. Были задержаны Эльмира Зубкова, ко-
торая возглавляла компании «Цареброфарм», «Ист 
Стар Фарм» и «Конженикс», и гендиректор фирмы 
«Фармдискавери» Артем Вашуров. Затем задержали 
мужа госпожи Зубковой Владимира Зубкова, биз-
несмена Владимира Новаковского, бывшего спор-
тивного функционера Алексея Власенко и чинов-
ниц Ольгу Колотилову и Ольгу Покидышеву. Всех 
их СКР считает причастными к хищению 450 млн 
руб., выделенных на реализацию госпрограммы.

Фигурантов обвинили в особо крупном мо-
шенничестве, совершенном организованной 
группой (ч. 4 ст.  59 УК РФ). По версии СКР, в 2013 
году господин Власенко решил заработать на фе-
деральной программе «Фарма-2020», в рамках 
которой финансировалось приобретение за ру-
бежом перспективных, но «сырых» разработок 
медпрепаратов. Предполагалось, что необхо-
димые клинические испытания будут проведе-
ны уже в России, после чего препараты поступят 
в производство. По материалам дела, господин 
Власенко обратился к знакомому предприни-
мателю Владимиру Зубкову, который контр-
олировал группу компаний «Фармдискавери», 
и сообщил ему, что, используя свои связи в Мин-
промторге, он сможет добиться выигрыша ком-
панией бизнесмена конкурса на право участия 
в трансферах по приобретению лекарств. Тот за-
интересовался предложением, и Алексей Власен-
ко, по данным следствия, связался с руководите-
лем профильного департамента Минпромторга 
Ольгой Колотиловой и предложил ей за возна-
граждение и подарки обеспечить победу в тенде-
рах компаниям, входившим в группу «Фармди-
скавери» — ООО «Цареброфарм», ООО «Ист Стар 
Фарм» и ООО «Конженикс». Ольга Колотилова 
и ее заместитель Ольга Покидышева, говорится 
в деле, допустили эти фирмы к конкурсам, про-
лоббировали их интересы, и компании получили 
из бюджета 450 млн руб. Однако, по версии след-
ствия, ни один из заключенных с ними контрак-
тов не был исполнен, а деньги были похищены. 

Кроме господина Зубкова и господина Нова-
ковского, никто из фигурантов дела вину не при-
знал. При этом следствию не удалось обнаружить 
у экс-чиновниц каких-либо ценных подарков или 
крупных сумм.

Адвокат госпожи Подкидышевой Василий Пав-
лов назвал решение Пресненского суда «закон-
ным и обоснованным». «Следствием были допу-
щены многочисленные нарушения требований 
УПК, на которые защита неоднократно обраща-
ла внимание, заявляя соответствующие ходатай-
ства, в которых обосновывалась необходимость 
возвращения дела для дополнительного рассле-
дования»,— заявил адвокат.

Владислав Трифонов

У хищения  
не нашлось адреса
Дело о мошенничестве с бюджетными средствами 
вернули на доследование

Госсовет Татарстана предложил лишать водителей прав 
за нарушения, зафиксированные дорожными камерами. 
Сейчас за повторный выезд на встречную полосу движе-
ния и превышение скорости более чем на 60 км/ч води-
тельского удостоверения можно лишиться, только если 
нарушителя остановил инспектор ДПС. Автоматические 
комплексы в этом случае высылают владельцу транс-
портного средства штраф в 5 тыс. руб. Штрафы «не дают 
результатов», пришли к выводу татарские парламента-
рии, поэтому суды, рассматривая дела о лишении прав, 
должны также принимать в качестве доказательств мате-
риалы видеофиксации.

Проект поправок к КоАП РФ, которые парламент Татарс-
тана направил на рассмотрение в совет законодателей при 
Госдуме, предполагает «усиление мер ответственности за по-
вторное нарушение правил обгона и скоростного режима». 
Изменения вносятся в ст. 12.9 КоАП (превышение скорости), 
ст. 12.15 (нарушение правил разъезда или обгона), а также 
ст. 28.6 (назначение административного наказания без состав-
ления протокола).

В настоящий момент за повторное превышение скорости 
движения более чем на 60 км/ч (ч. 7 ст. 12.9 КоАП) и повторный 
выезд на встречную полосу (ч. 5 ст. 12.15 КоАП) нарушителя мо-
гут лишить прав на один год. Непременное условие: нарушения 
должны быть выявлены сотрудником полиции. В случае фикса-
ции тех же составов автоматическими комплексами владельцу 
автомобиля грозит штраф в 5 тыс. руб. В этом случае админис-
трирование предусмотрено без составления протокола сотруд-
ником ГИБДД и последующего судебного разбирательства.

Госсовет Татарстана предлагает унифицировать подход и ли-
шать прав собственников транспорта, даже если нарушения 
скоростного режима и правил обгона зафиксировали камеры. 
Авторы поправок полагают, что мера «окажет действенный эф-
фект на нарушителя». В пояснительной записке приводится 
следующая статистика. Из-за выезда на встречную полосу дви-
жения в Татарстане в прошлом году произошло 389 ДТП (11,6% 
от общего количества), а в целом по стране — 10,9 тыс. аварий 
(8,6%). «Привлечение водителя к административной ответст-
венности за нарушение правил обгона не дает результатов, 
и он повторно совершает аналогичное правонарушение»,— 
утверждают парламентарии. Так, за 2022 год за повторный вы-
езд на встречку в Татарстане возбудили 461 административное 
дело, что на 19% больше, чем за предыдущий год.

В татарстанском парламенте напоминают, что в 2021 году 
в УК РФ появилась ст. 264.2, по которой к уголовной ответст-
венности могут привлечь за неоднократное совершение об-
гона в нарушение правил дорожного движения, а также за на-
рушение скоростного режима более чем на 60 км/ч. Однако 
из-за того, что нарушения должны фиксироваться сотрудни-
ками полиции, а не камерами, жалуются авторы инициати-
вы, в республике смогли возбудить лишь два таких дела, а по 
всем регионам — 45.

Депутаты подчеркивают, что сейчас нарушения ПДД 
фиксируются в основном камерами. Так, в прошлом году 
в регионе за повторное превышение скорости более чем на 
60 км/ч и 80 км/ч центром автоматической фиксации наруше-
ний (ЦАФАП) было вынесено 10,9 тыс. постановлений, а за по-
вторный выезд на встречную полосу движения — 69. За этот же 

период инспекторами ДПС по ч. 7 ст. 12.9 КоАП возбудили всего 
9 дел, а по ч. 5 ст. 12.15 — 392. Аналогичная картина наблюдает-
ся и в целом по РФ. ЦАФАП по ч. 7 ст. 12.9 вынесено 235 тыс. по-
становлений, по ч. 5 ст. 12.15 — 31,7 тыс. Инспекторы ДПС воз-
будили 151 и 11,2 тыс. дел соответственно.

Экс-депутат Госдумы, основатель движения автомобилистов 
«Свобода выбора» Вячеслав Лысаков отмечает, что наказание 
только в виде штрафа за нарушения, зафиксированные каме-
рами, введено неслучайно: «Процессуальные документы офор-
мляется в упрощенном порядке: без присутствия водителя, без 
опроса его в группе разбора, без составления протокола». Он 
добавляет, что «камеры часто ошибаются» и «могут быть под-
кручены». «Как мы можем автоматом лишить водителя прав? 
Ведь камера не видит, кто за рулем?» — недоумевает господин 
Лысаков. В качестве решения проблемы эксперт предлагает 
увеличить количество инспекторов на дорогах, «а еще лучше 
вывести группы скрытого патрулирования».

Заместитель председателя комитета Госсовета Татарстана по 
законности и правопорядку Александр Чубаров заверил „Ъ“, 
что инициатива республики не отменяет установленного по-
рядка: «Лишение прав будет в любом случае по решению миро-
вого суда». Однако, подчеркнул он, «в настоящее время суды по 
делам о лишении водительских прав принимают только мате-
риалы о выявленном инспектором правонарушении»: «Мы же 
предлагаем, чтобы материалы видеофиксации принимались 
как доказательства».

Отметим, ранее ГИБДД имела право применять на дорогах 
ручные камеры-детекторы («фены» на водительском сленге), 
фотографии и видео с которых направлялись в суды для лише-
ния прав. Но 1 июля 2022 года глава МВД Владимир Колоколь-
цев запретил эту практику без объяснений причин. Суды, как 
следствие, практически прекратили лишать прав за скорость, 
о чем рассказывал „Ъ“ в начале мая.

Кирилл Антонов, Казань

Лишение камерного типа
Депутаты предлагают отбирать права  
за нарушения, зафиксированные камерами

Д О С Ь Е К А К  Ш В Е Й Ц А Р И Я  С О Т Р У Д Н И Ч А Л А  С  Р О С С И Е Й  П О  У Г О Л О В Н Ы М  Д Е Л А М 

В марте 2004 года швейцарская про-
куратура заблокировала банковские счета 
Михаила Ходорковского (признан иностран-
ным агентом), Платона Лебедева, Леонида 
Невзлина и ряда других фигурантов дела 
ЮКОСа. По просьбе российских властей 
полиция Швейцарии обыскала офисы неф-
тяной компании в Цюрихе, Женеве, а также 
кантонах Фрибур и Швиц.
В декабре 2005 года из Швейцарии 
в Россию был экстрадирован экс-министр 
атомной энергетики Евгений Адамов, 
ранее арестованный по запросу Минюста 
США. Американская сторона обвиняла его 
в присвоении $9 млн, выделенных на модер-
низацию ядерных объектов, а российская — 

в мошенничестве и превышении полномочий. 
Спустя полгода он вышел из СИЗО под 
подписку о невыезде.
В июне 2008 года Швейцария экстради-
ровала в Россию экс-гендиректора дочерней 
компании «Совкомфлота» в Великобритании 
«Фиона Мэритайм Эйдженсис Лимитед» 
Юрия Привалова, который обвинялся 
в нанесении государственному предприя-
тию ущерба в $250 млн путем сдачи судов 
в аренду по заниженным ставкам. Привалов 
пытался оспорить экстрадицию в ЕСПЧ, 
но безуспешно.
В апреле 2016 года из доклада тогдаш-
него генерального прокурора Юрия Чайки 
стало известно, что по запросу надзорного 

ведомства в Швейцарии были заблокирова-
ны счета по уголовному делу бывших руково-
дителей Банка Москвы Александра Бородина 
и Дмитрия Акулинина на $361 млн.
В августе 2019 года прокуратура Цю-
риха арестовала счета бывшего владельца 
Черкизовского рынка Тельмана Исмаилова 
в швейцарских банках Compagnie Bancaire 
Helvetique SA и Corner Banca SA. Уголовное 
дело было возбуждено по заявлению БМ-
банка. Исмаилова подозревали в мошенни-
честве при банкротстве, сокращении активов 
в ущерб кредиторам и других экономических 
преступлениях. В январе 2021-го прокура-
тура Швейцарии прекратила его уголовное 
преследование.

Как стало известно „Ъ“, через 
год с небольшим после начала 
СВО страны Европы и США пра-
ктически свернули междуна-
родно-правовое сотрудничест-
во с Россией. Неплательщиков 
налогов, расхитителей, убийц 
и даже террористов РФ не выда-
ют, признавая их уголовное пре-
следование политическим или 
заранее полагая, что их права мо-
гут быть нарушены, а условия со-
держания под стражей окажутся 
«бесчеловечными». По похожим 
причинам отклоняются и запро-
сы об оказании правовой помощи 
по уголовным делам. В надзор-
ном ведомстве такие действия 
называют «проявлением русофо-
бии», отмечая, что от этого выиг-
рывает только преступность.

О т в е ч а я  н а  з а п р о с  „ Ъ“ , 
в пресс-службе Генпрокуратуры со-
общили, что с января по май 2023 
года компетентными органами 
иностранных государств было от-
казано в исполнении 27 запросов 
о правовой помощи, из них в 23 
случаях это объяснялось «полити-
ческими мотивами» уголовных 
преследований. Больше всего отка-
зов — 17 — поступило из Швейца-
рии. Еще четыре пришлось на Лат-
вию, а остальные последовали из 
США и Лихтенштейна. Отказывая 
по политическим мотивам, Феде-
ральное ведомство юстиции Швей-
царии уведомило Генпрокуратуру 
РФ о «наивысших сомнениях от-
носительно того, что Россия будет 
придерживаться гарантий или дру-
гих международно-правовых обяза-

тельств в связи с оказываемой пра-
вовой помощью».

Генпрокуратура Латвии свои от-
казы по делам об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК) и возбу-
ждении ненависти и вражды (ст. 282 
УК) помимо политики объяснила 
опасениями привлечения к уголов-
ной ответственности невиновно-
го лица и незаконного задержания, 
а кроме того сообщила, что сотруд-
ничество с Россией может нанести 
ущерб суверенитету Латвийской Ре-
спублики. По делу же об уклонении 
от уплаты таможенных платежей, 
специальных, антидемпинговых 
и компенсационных пошлин (ст. 194 
УК) в Генпрокуратуру РФ и вовсе по-
ступил ответ, что в сложившейся 
международной обстановке власти 
Латвии не видят возможности при-
ступить к проведению процессуаль-
ных действий на своей территории. 
Возможностью нанесения ущерба су-
веренитету США объяснялся и отказ 
Минюста этой страны в предоставле-
нии данных об обвиняемом в орга-
низации незаконного вооруженного 
формирования (ст. 208 УК) и посяга-
тельстве на жизнь сотрудника право-
охранительного органа (ст. 317 УК). 
Княжество Лихтенштейн россий-
ский запрос о правовой помощи по 
уголовному делу о хищении (ст. 160 
УК) имущества ОАО «АКБ Пробизнес-
банк» уже традиционно отклонило 
со ссылкой на политический мотив 
преследования фигурантов рассле-
дования. Между тем топ-менеджеры 
банка, у которого лицензию отобра-
ли еще в 2015 году, по данным след-
ствия, похитили более 2,5 млрд руб., 

а клиентам остались должны еще 
83 млрд, которые компенсировать 
пришлось в основном АСВ.

По данным Генпрокуратуры РФ, 
в тот же период, январь—май 2023 
года, иностранные государства от-
клонили 46 запросов о выдаче обви-
няемых для уголовного преследова-
ния или исполнения приговоров. 
В 15 случаях это было сделано «по по-
литическим мотивам». По три таких 
отказа на счету Австрии и Италии, по 
два — Германии, Польши и Чехии, 
а остальные — Румынии, Словении 
и Болгарии. Среди лиц же, объявлен-
ных «политическими», помимо фи-
гурантов экономических преступле-
ний оказались и обвиняемые в особо 
тяжких деяниях. Так в Австрии была 
признана недопустимой выдача Рос-
сии обвиняемого в участии в бан-
де (ст. 209 УК), терроризме (ст. 205 
УК), захвате заложников (ст. 206 УК) 
и убийствах (ст. 105 УК). Земельный 
суд Инсбрука решил, что исполне-
ние наказания, которое могут на-
значить этому фигуранту в России, 
не будет соответствовать требовани-
ям ст. 3 Конвенции о защите прав че-
ловека и основных свобод 1950 года. 
Другого обвиняемого в совершении 
преступления террористической на-
правленности (ст. 205.3 УК — прохо-
ждение обучения террористической 
деятельности, наказание вплоть до 
пожизненного) отказалась выдать 
Германия, сославшаяся на то, что 
в данном случае экстрадиция не со-
ответствует принципам ее право-
вой системы. В свою очередь Чехия 
отклонила запросы об экстрадиции 
двух предполагаемых мошенников 

(ст. 159 УК) по причине их «несовме-
стимости с обязательствами, возни-
кающими из других международ-
ных договоров». В Италии пособника 
в растрате (ст. 160 УК) на основании 
ст. 698 Уголовно-процессуального ко-
декса признали лицом, совершив-
шем «политическое преступление». 
И только Словения объяснила свой 
отказ в выдаче обвиняемого в злоу-
потреблении полномочиями (ст. 201 
УК) России и его освобождение 
из-под стражи тем, что ему был пре-
доставлен статус лица, находящего-
ся под международной защитой, что 
исключает передачу в другие страны.

Кроме того, отметили „Ъ“ в Ген-
прокуратуре, компетентными ор-
ганами Венгрии, причем трижды, 
а также Италии, Румынии и снова 
Чехии были приняты немотивиро-
ванные отказы в экстрадициях, ко-
торые также могут иметь «политиче-
ские подтексты».

Вместе с тем, по данным собесед-
ника „Ъ“ в Генпрокуратуре, имеются 

и положительные примеры между-
народно-правового сотрудничест-
ва. За четыре месяца этого года дру-
гие государства приняли решения 
о выдаче в Российскую Федерацию 
48 обвиняемых, в том числе один-
надцати — из так называемых стран 
дальнего зарубежья. Среди них ока-
зался, например, Нодар Малашхия, 
которого Греция отправила в Россию 
для отбытия срока в 11 лет и 10 меся-
цев, назначенного за убийство и не-
законный оборот оружия в Сочи.

«Отказные» решения Генпроку-
ратура обжалует, направляя в ком-
петентные органы вынесших их 
стран соответствующие письма. 
Кроме того, этим государствам на 
основании российских докумен-
тов предлагается самим осущест-
вить уголовные преследования об-
виняемых, которых не выдали РФ. 
Остаются они и в международном 
розыске, что может повлечь задер-
жание в иной стране и новый экс-
традиционный процесс. Принцип 

неотвратимости наказания, кото-
рый важен прежде всего для потер-
певших от преступлений, должен 
действовать, несмотря на опреде-
ленные разногласия между государ-
ствами, уверены в главном надзор-
ном ведомстве страны.

«Имея 136 межведомственных 
договоренностей с компетентны-
ми органами иностранных госу-
дарств и территорий, Генеральная 
прокуратура России открыта к рав-
ноправному взаимовыгодному со-
трудничеству с коллегами по всему 
миру»,— сообщил „Ъ“ официальный 
представитель Генпрокуратуры Ан-
дрей Иванов. При этом он отметил, 
что после начала СВО проявления 
русофобии в ряде западных стран, 
прежде всего в государствах Евро-
пейского союза, достигли такого 
уровня, что их правоохранительные 
органы просто отказались от сотруд-
ничества с Россией «в угоду междуна-
родной преступности».

Николай Сергеев

В российских запросах политики нашли больше, чем смысла
Обнародованы причины отказа от международно-правового сотрудничества с РФ

Водители могут лишиться прав только  
после встречи с сотрудниками ГИБДД на дороге,  
но депутаты хотят это исправить   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Катастрофа на Каховской ГЭС остается главной ми-
ровой новостью. Россия и Украина обвиняют в под-
рыве дамбы друг друга, используя при этом почти 
одинаковые формулировки и аргументы. Между-
народное сообщество с назначением виновных 
не спешит. Тем не менее западные союзники Ки-
ева, воздерживаясь от окончательных выводов, 
дают понять: если бы не решение Москвы начать 
боевые действия на территории Украины, ката-
строфы бы не случилось. Другие — как Китай или 
Бразилия, а также альтернативно мыслящая Вен-
грия — призывают увидеть в произошедшем сиг-
нал, что сторонам пора прекращать огонь и садить-
ся за стол переговоров. Не отстает и президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган, предложивший со-
звать многостороннюю комиссию по расследова-
нию инцидента, а также вернуться к мирному урегу-
лированию.

Последствия обрушившегося на Херсонскую об-
ласть вдоль течения Днепра наводнения из-за разруше-
ния дамбы Каховской ГЭС по-прежнему никто оценить 
не берется. Все сходятся лишь в одном: экологический 
и инфраструктурный ущерб получится колоссальным 
и устранить его полностью вряд ли удастся. Масштаб 
катастрофы, в частности, позволяют представить спут-
никовые снимки, опубликованные компанией Max-
ar и охватывающие территорию около 2,5 тыс. кв. км 
от Новой Каховки до Днепровского залива к юго-запа-
ду от Херсона. Тысячам людей пришлось покинуть свои 
дома, многие из которых уже вряд ли будут пригодны 
для жизни. Есть и пропавшие без вести. Наблюдаются 
проблемы с питьевой водой в близлежащих регионах. 
Видны и первые последствия удара по животному миру: 
в Днепропетровской области уровень воды в реке упал 
настолько, что начала массово гибнуть рыба, оказавша-
яся на отмели.

И судя по всему, экоцид — обвинение, которое выд-
вигают и Россия, и Украина,— и правда не фигура 
речи, а констатация происходящего в эти дни в ниж-
нем течении Днепра. Москва и Киев в принципе в от-
ношении катастрофы на Каховской ГЭС удивительным 
образом используют схожие формулировки и аргумен-
ты. Это наглядно продемонстрировало и созванное по 
их просьбам заседание Совета Безопасности ООН, во 
время которого постпреды РФ и Украины Василий Не-
бензя и Сергей Кислица фактически отзеркалили вы-
ступления друг друга, тем самым предоставив мирово-
му сообществу возможность самостоятельно решить, 
кому верить и кого поддержать. Украина, уверенная 
в своей правоте, 7 июня даже обратилась в Междуна-
родный уголовный суд в Гааге в связи с разрушением 
Каховской ГЭС.

Западные союзники Киева на первых порах под-
держали его версию. Однако чуть позже, когда стало 
понятно, что разобраться непосредственно в причи-
не крушения каховской дамбы не так просто, они не-
сколько скорректировали риторику. Так, координатор 
по стратегическим коммуникациям Совета нацбез-
опасности США Джон Кирби отметил, что в Вашинг-
тоне «видели сообщение об ответственности России за 
взрывы на дамбе, которая была незаконно захвачена 
Россией в прошлом году и с тех пор была оккупирова-
на». «Но мы пока не можем сказать, что произошло… 
Что мы абсолютно точно можем сказать, так это то, что 
ущерб украинскому народу и региону будет значитель-
ным»,— сказал господин Кирби.

Представитель Госдепартамента Ведант Пател также 
подчеркнул, что США не готовы делать окончательные 
выводы о том, кто несет ответственность за разруше-
ние плотины. «Мы внимательно следим за последст-
виями разрушения Каховской плотины, которое при-
вело к масштабному затоплению территорий Украины 
и эвакуации тысяч украинцев… На данный момент мы 
не можем однозначно сказать, что произошло, но мы 
поделимся дополнительной информацией, когда смо-
жем»,— пообещал господин Пател и выразил готовность 
от лица Вашингтона «помочь многим украинцам, кото-
рые стали перемещенными лицами».

Не стала спешить с выводами и Великобритания. 
Премьер-министр королевства Риши Сунак заявил, 
что британские военные и разведка тщательно изуча-
ют инцидент. «Если это преднамеренное нападение, то 
оно станет крупнейшей атакой на гражданскую инфра-
структуру Украины с начала войны и продемонстриру-
ет новый уровень российской агрессии. Нападения на 
гражданскую инфраструктуру ужасны и неправильны. 
Мы уже видели подобные случаи в ходе конфликта. Но 
пока рано делать окончательные выводы»,— заявил го-
сподин Сунак. Глава МИД Великобритании Джеймс Кле-
верли выступил со схожей оценкой, но добавил: «Стоит 
помнить, что единственная причина, почему это вооб-
ще стало проблемой,— это неспровоцированное полно-
масштабное вторжение России».

И к этому в целом сводились так или иначе все оцен-
ки западных союзников Киева: не будь боевых дей-
ствий, Каховская ГЭС, а с ней и огромная территория 
вдоль низовья Днепра не оказались бы под ударом тех-
ногенной катастрофы.

Впрочем, другие международные игроки смотрят 
на эту историю иначе. Например, такие страны, как 

Китай или Бразилия, сочли техногенную катастрофу 
сигналом к тому, что пришло время переходить к мир-
ному урегулированию. «Вовлеченные стороны долж-
ны руководствоваться здравым смыслом, проявлять 
сдержанность и продолжить мирные переговоры как 
можно скорее»,— сказал постпред КНР при ООН Чжан 
Цзюнь.

Созвучно незападным странам выступила Венг-
рия — член ЕС и НАТО. По мнению госсекретаря МИДа 
республики по вопросам двусторонних отношений 
Тамаша Менцера, «подрыв дамбы в Новой Каховке — 
еще одно доказательство того, что это ужасная война 
убийственна и разрушительна». «Мы видим ужасаю-
щие кадры и слышим сообщения о десятках тысяч лю-
дей, которые потеряли все, об огромном количестве 
исковерканных жизней. Происходящее ясно демон-
стрирует необходимость немедленного прекращения 
огня и мирных переговоров. Только мир может спасти 
жизни людей. Если бы решение о прекращении огня 
и переговорах было принято вчера, то эта трагедия не 
произошла бы сегодня (6 июня.— „Ъ“) на рассвете»,— 
заявил дипломат.

Хранивший молчание первые сутки трагедии прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган на следующий день 
позвонил украинскому лидеру Владимиру Зеленско-
му. Самый успешный пока посредник между Москвой 
и Киевом, на ранних этапах конфликта усадивший сто-
роны за стол переговоров, а потом и сконструировав-
ший зерновую сделку, вновь выступил с предложени-
ем. По мнению главы республики, необходимо создать 
комиссию с участием «экспертов воюющих сторон, 
ООН и международного сообщества, в частности Тур-
ции, для детального расследования взрыва на кахов-
ской дамбе». Господин Эрдоган уверен, что для реали-
зации этой затеи можно взять за образец переговоры 
по зерновой сделке.

Он также подчеркнул, что «ежедневные гуманитар-
ные потери не удастся предотвратить, пока будут про-
должаться конфликты». «Поэтому идея возвращения 
к переговорам должна преобладать»,— отметили в кан-
целярии президента Турции, добавив, что господин Эр-
доган готов «решительно продолжать свои усилия для 
установления справедливого мира».

После этого турецкий лидер позвонил и президен-
ту России Владимиру Путину, изложив и ему свою идею 
многосторонней комиссии. В беседе с господином Эр-
доганом российский президент назвал разрушение Ка-
ховской ГЭС «варварской акцией Киева с подачи запад-
ных кураторов».

Вновь поднявшиеся рассуждения о необходимо-
сти возобновления переговоров прокомментировали 
и в МИД РФ. По словам официального представителя ве-
домства Марии Захаровой, «Россию не нужно побуждать 
к переговорам, так как она никогда их не блокировала». 
«Сегодня возобновление прерванного киевским режи-
мом в прошлом году переговорного процесса зависит 
исключительно от готовности украинских властей и их 
западных кураторов, возможно, даже западных курато-
ров в первую очередь, к серьезному обсуждению новых 
геополитических реалий»,— сказала госпожа Захарова.

Алексей Забродин

Дамба о двух концах
Мировое сообщество не спешит назначать 
виновных в катастрофе на Каховской ГЭС, 
но каждый уже делает свои выводы

Франция не поддержит предложение открыть 
офис НАТО в Токио, так как не хочет обострять от-
ношения с Китаем и другими государствами Азии. 
Об этом заявил газете Nikkei французский посол 
в Японии Филипп Сеттон. Ранее газета The Finan-
cial Times сообщала, что президент Франции Эм-
манюэль Макрон призывает НАТО уделять глав-
ное внимание традиционной зоне ответственности 
альянса — Североатлантическому региону. Пози-
ция Парижа оказалась созвучна призывам Пекина, 
предостерегающего альянс от расширения присут-
ствия в Азии.

«Мы не можем согласиться с открытием офиса НАТО 
в Токио. Мы не должны посылать неверный сигнал Ки-
таю и нашим азиатским партнерам»,— заявил француз-
ский посол в Японии Филипп Сеттон. Он указал на то, 
что в конфликте с Россией и Китаем — главными оппо-
нентами альянса — многие государства Азии «не хотят 
принимать чью-либо сторону».

Кроме того, японский телеканал NHK распространил 
заявление неназванного французского дипломатиче-
ского источника, еще раз подтвердившего, что его стра-
на не поддерживает открытие в Токио офиса НАТО — 
«организации Североатлантического региона», границы 
деятельности которой «определены уставом».

Первоисточником информации о позиции Парижа 
стала газета The Financial Times, сославшаяся сразу на во-
семь информированных собеседников. Один из них за-
явил изданию, что президент Франции Эмманюэль Ма-
крон призывает союзников сосредоточить внимание 
на Североатлантическом регионе, который с момента 
основания НАТО стал его зоной ответственности. Как со-
общил The Financial Times неназванный французский 
представитель, в Париже настаивают, что НАТО и впредь 
должно ограничивать географию своей деятельности се-
верной Атлантикой.

Другой собеседник газеты указал на то, что откры-
тие представительства НАТО в Токио может «подорвать 
доверие к Европе Пекина». По словам источника, зна-
комого с обсуждением этой темы, Франция «неохотно 
поддерживает любые инициативы, которые ведут к на-
пряженности между НАТО и Китаем». В Париже опаса-
ются, что в ответ КНР пойдет на еще большее сближе-
ние с Россией и начнет поставлять ей оружие. В связи 
с этим The Financial Times процитировала заявление 
президента Макрона, на прошлой неделе призвавшего 
союзников осознать: «Если мы подтолкнем НАТО к рас-
ширению спектра и географии его деятельности, то со-
вершим большую ошибку».

Учитывая, что для открытия офиса НАТО в Токио не-
обходимо согласие всех членов альянса, Париж может 
заблокировать эту инициативу, которую предполага-
лось обсудить 11–12 июля на саммите НАТО в Вильню-
се. Напомним, что к участию в работе предстоящего за-
седания среди других гостей из Индо-Тихоокеанского 
региона был приглашен и премьер-министр Японии Фу-
мио Кисида.

Эмманюэль Макрон не впервые выступает с заявле-
ниями и инициативами, призванными подчеркнуть 
особую роль Парижа в Североатлантическом альянсе 
и повлиять на ход принятия решений, даже пойдя про-
тив течения. Так, в ноябре 2019 года в интервью журна-
лу Economist он сделал резонансное заявление о ситуа-
ции внутри блока. «То, что мы сейчас наблюдаем,— это 
смерть мозга НАТО. У нас нет координации по страте-

гическим решениям между США и их союзниками по 
альянсу»,— заявил тогда президент Макрон.

«Я в курсе этих сообщений, в настоящее время вопрос 
открытия офиса НАТО в Токио изучается внутри альян-
са»,— прокомментировал утечки об особой позиции 
Парижа глава МИД Японии Ёсимаса Хаяси. При этом он 
ушел от ответа на вопрос, в какой степени офис НАТО 
необходим самому Токио. «У Японии нет планов присо-
единиться к НАТО ни в качестве постоянного, ни в каче-
стве ассоциированного члена»,— также заявил в конце 
мая премьер Кисида. Комментируя информацию о воз-
можности открытия представительства альянса, он ог-
раничился замечанием, что «пока никаких решений не 
принято».

Между тем сообщения о том, что в рядах НАТО Па-
риж вновь сыграл роль enfant terrible, явно воодуше-
вили Пекин. Там с новой силой обрушились на сторон-
ников продвижения альянса в Индо-Тихоокеанском 
регионе. «Азия не входит в географические пределы Се-
верной Атлантики, и нет необходимости создавать так 
называемую Азиатско-Тихоокеанскую версию НАТО, 
однако НАТО одержимо продвижением на восток, 
в Азиатско-Тихоокеанский регион, чтобы вмешивать-
ся в региональные дела и провоцировать конфронта-
цию,— заявил во вторник представитель МИД КНР Ван 
Вэньбинь.— Большинство стран региона имеют очень 
четкую позицию по этому вопросу. Они выступают про-
тив сколачивания различных военных блоков в регио-
не, не одобряют протягивание „щупалец НАТО“ в Азию, 
не приемлют копирования в Азии блокового противо-
стояния и не допустят повторения там холодных или го-
рячих войн». 

Таким образом, дипломат подтвердил опасения пре-
зидента Макрона, что открытие офиса НАТО в Токио мо-
жет еще больше осложнить отношения альянса с Китаем 
и другими странами Азии. В связи с этим Ван Вэньбинь 
призвал НАТО сохранять благоразумие, а Японию — при-
нять правильное решение и воздерживаться от дейст-
вий, которые подрывают доверие между странами реги-
она, а также вредят региональному миру и стабильности.

До этого, в прошлое воскресенье, с резкой крити-
кой идеи создания в Азии военных альянсов наподобие 
НАТО выступил на сингапурской конференции по без-
опасности «Диалог Шангри-Ла» министр обороны Китая 
Ли Шанфу. «Истинный замысел создания военных бло-
ков наподобие НАТО в Азии состоит в том, чтобы держать 
страны региона в заложниках, подогревать конфликты 
и конфронтацию. Такие попытки лишь ввергнут реги-
он в водоворот раскола, споров и конфликтов»,— преду-
предил министр.

Впрочем, стоит отметить, что, осознавая неизбежные 
издержки, связанные с сопротивлением Китая, к расши-
рению деятельности альянса в Азии не стремятся и США. 
«Мы не пытаемся создать НАТО в регионах Индийского 
и Тихого океанов»,— заявил на той же конференции ми-
нистр обороны США Ллойд Остин. Эту же мысль он по-
вторил в ходе визита в Дели, куда прибыл из Сингапура. 
«Мы абсолютно не пытаемся создать НАТО в Индо-Тихо-
океанском регионе. Мы продолжаем работать со страна-
ми-единомышленниками, чтобы гарантировать, что ре-
гион останется свободным и открытым, чтобы торговля 
могла процветать, а обмен идеями продолжался»,— за-
верил господин Остин на пресс-конференции в индий-
ской столице.

Сергей Строкань

«Мозг НАТО» взорвала Азия
Франция выступила против открытия  
офиса альянса в Токио

1 июня в ООН сообщили, что Рос-
сия ограничила выполнение первой 
части сделки до возобновления рабо-
ты трубопровода Тольятти—Одесса. 
В конце мая, еще до ЧП на аммиако-
проводе, Мария Захарова говорила 
о готовности России «без промедле-
ния, в считаные дни» запустить его 
работу. «Но Киев почти год тормо-
зит это, обставляя все новыми усло-
виями»,— отмечала она. Замминис-
тра инфраструктуры Украины Юрий 
Васьков, в свою очередь, говорил, 
что Киев может согласиться на тран-
зит российского аммиака через тер-

риторию страны, если Россия и ООН 
предоставят гарантии безопасного 
экспорта украинского зерна в рам-
ках зерновой сделки.

Так или иначе, сейчас под угро-
зой находится вся сделка. Спасти ее 
активно пытается главный инициа-
тор прошлогоднего соглашения — 
президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган. В среду он позвонил своему 
российскому коллеге Владимиру Пу-
тину, в ходе разговора заявив о важ-
ности продолжения консультаций 
с ООН для устранения препятствий 
по экспорту российского зерна и удо-
брений в рамках «зерновой сделки». 
Попытка решить проблемы предста-

вится совсем скоро: следующий ра-
унд консультаций между РФ и ООН 
состоится в пятницу в Женеве.

Пока все заявления российской 
стороны настраивают на пессими-
стичный лад. По словам дипломатов 
(в частности, постпреда РФ при ООН 
Василия Небензи и замглавы МИДа 
Сергея Вершинина), перспектив про-
дления сделки (учитывая отсутствие 
прогресса по второй ее части) нет. 
Впрочем, подобные заявления зву-
чали и раньше, но, несмотря на это, 
сделку продлевали уже несколько раз.

Елена Черненко,  
Павел Тарасенко,  
Ольга Мордюшенко

Из зерновой сделки  
вышел аммиак

Состоявшийся в начале недели визит эмиссаров 
ЕС и США Мирослава Лайчака и Гейбриела Эскоба-
ра в Белград и Приштину завершился ничем. Им не 
удалось добиться принятия сторонами формулы 
разрешения кризиса на севере Косово, ранее вы-
работанной США и ЕС. При этом сенсацией стали 
жесткие, практически ультимативные требования, 
выдвинутые косовскому премьеру Альбину Курти 
западными эмиссарами. С подробностями — кор-
респондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Завершившееся поздно вечером во вторник турне 
Мирослава Лайчака и Гейбриела Эскобара в Пришти-
ну и Белград было призвано остановить дальнейшее 
обострение обстановки на севере Косово, вылившееся 
в кровопролитные столкновения сербов с косовской по-
лицией и военными НАТО из состава международных 
сил (KFOR). Для этого эмиссарам США и ЕС нужно было 
добиться принятия сербским и косовским руководст-
вом выработанной Западом формулы разрешения кри-
зиса на севере Косово. Ее накануне изложил глава ди-
пломатии ЕС Жозеп Боррель: новые выборы на севере, 
обеспечение участия в них сербов и начало формирова-
ния в Косово Сообщества сербских муниципалитетов.

По итогам турне эмиссары США и ЕС не стали делать 
никаких заявлений. После завершения их переговоров 
в Белграде с президентом Александром Вучичем тот лишь 
написал в соцсетях: «Пришло время, чтобы Приштина вы-
полнила свои обязательства, прежде всего, по формиро-
ванию Сообщества сербских муниципалитетов».

В Косово спецпредставители США и ЕС провели куда 
больше времени — полтора дня — и встретились с пре-
мьером Альбином Курти, президентом Вьосой Османи 
и лидерами оппозиционных партий. Эмиссары изна-
чально не скрывали своих требований. «Первое — де-
эскалация ситуации на севере, второе — скорейшее 
проведение там новых выборов и третье — возврат 
к диалогу (с Белградом.— „Ъ“) о нормализации отноше-
ний»,— сообщил Мирослав Лайчак после встречи с ко-
совским премьером. На вопрос журналистов, согласил-
ся ли Альбин Курти с этими требованиями, господин 
Лайчак уклончиво ответил, что «это лишь начало их мис-
сии». Тем не менее он откровенно признал, что перего-
воры с премьером были «долгими и трудными».

Еще откровеннее высказался Гейбриел Эскобар. Со-
брав в посольстве США в Приштине группу косовских 
журналистов, он прямо заявил: «Отношения США и Ко-
сово прочные, и это не изменится, но существуют опре-
деленные проблемы в отношениях с премьером Аль-
бином Курти». Американский эмиссар посетовал, что 
косовское правительство принимало по северу Косово 
решения «вопреки партнерству (с Вашингтоном.— „Ъ“), 
а это неприемлемо». И добавил: США «не должны под-
держивать политика, не разделяющего стремление к со-
трудничеству и координации».

Основной упрек США вызван неготовностью Альби-
на Курти приступить к формированию Сообщества серб-
ских муниципалитетов. «Мы должны уже сейчас видеть 
реальные усилия в этом направлении, Косово должно 
немедленно представить свой проект,— заявил Гейбри-
ел Эскобар, добавив: — Сообщество будет сформирова-
но, вопрос только кем». Это был явный намек на то, что 
премьера Косово могут и сменить.

Эмиссар США сообщил, что у Альбина Курти есть два 
дня — до пятницы, чтобы принять западные требова-
ния. И предупредил: «Если посредническая миссия за-
вершится неудачей, это будет означать, что Косово не за-
интересовано в координации. Точнее, не Косово, а его 
премьер». В этом случае, как дал понять Гейбриел Эско-
бар, Косово будут грозить негативные последствия: «не-
стабильные отношения (с Западом.— „Ъ“), ограничение 
в финансировании, ограничение передвижения (для 
граждан Косово.— „Ъ“)». Тем не менее дипломат выра-
зил надежду, что «дело до этого все же не дойдет», и пред-
ложил воспринимать его предупреждения серьезно, 
поскольку «это позиция не только Америки, но и всего 
трансатлантического сообщества».

США критикуют косовское руководство не впервые 
за последние дни. Сразу после начала столкновений на 
севере Косово госсекретарь США Энтони Блинкен «рез-
ко осудил шаги правительства Косово, которые усили-
вают напряженность и увеличивают нестабильность на 
севере», и призвал Приштину «немедленно прекратить 
насильственные меры и сконцентрироваться на диало-
ге под эгидой ЕС». После этого США отменили участие 
Косово в военных учениях Defender Europe 2023, к кото-
рым в Приштине готовились два года.

Альбин Курти назвал утверждения госсекретаря «на-
ивными и ошибочными», а отстранение Косово от воен-
ных учений — «несправедливым и катастрофическим», 
хотя и заверил, что США остаются для Косово «незаме-
нимым другом, партнером и союзником». Тем не ме-
нее в ходе переговоров с эмиссарами США и ЕС премьер 
остался на своих жестких позициях.

«Возможности США и Запада в целом воздействовать 
на нынешнего косовского премьера ограничены: Аль-
бин Курти не участвовал в боевых действиях в Косово 
в конце 1990-х и ему не пригрозишь судом за военные 
преступления, а западные поощрения он считает недо-
статочными. Потому и не спешит принимать их требова-
ния. Это позволяет Белграду возложить вину за блокаду 
диалога на Приштину»,— говорит источник „Ъ“, знако-
мый с позицией руководства Сербии.

Европейские же дипломатические источники „Ъ“ 
опасаются, что без начала формирования Сообщества 
сербских муниципалитетов запущенная ЕС и США нор-
мализация отношений Белграда и Приштины «не про-
двинется ни на шаг», что станет серьезным ударом по за-
падной политике на Балканах.

Премьеру Косово сделали 
последнее предупреждение
Миссия эмиссаров ЕС и США закончилась безрезультатно
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Все последствия обрушившегося на 
Херсонскую область вдоль течения Днепра 
наводнения еще предстоит оценить. Пока 
ясно лишь, что инфраструктуре и экологии 
нанесен колоссальный ущерб ФОТО LIBKOS / AP
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Nikkei 225 31913,74 (–593,04)
РТС 1035,93 (–2,25)
FTSE 100 7624,34 (–3,76)

DAX 15960,56 (–31,88)
DJIA* 33586,29 (+13,01)
NASDAQ Composite* 13133,27 (–143,15)

*На 20:14.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.06.23
Австралийский доллар 54,3977
Английский фунт 101,0732
Белорусский рубль 27,8375
Гонконгский доллар* 10,4073

Дирхам ОАЭ 22,1775
Доллар США 81,4581
Евро 87,1651
Индийская рупия** 98,5254

Казахский тенге** 18,1944
Канадский доллар 60,7036
Китайский юань 11,4163
СДР 108,2651

Сингапурский доллар 60,4333
Турецкая лира* 37,9300
Украинская гривна* 22,0711
Шведская крона* 74,6945

Швейцарский франк 89,8204
Японская иена** 58,4138
*За 10. **За 100. 

На всякий пожарный импорт
В РФ просят запретить поставки зарубежных систем безопасности

Все больше российских про-
изводителей оборудования 
просят власти ограничить 
 поставки конкурирующих 
 зарубежных решений. Вслед 
за вендорами электроники 
с такой идеей в Минпромторг 
обратились поставщики си-
стем противопожарной без-
опасности. Участники рынка 
утверждают, что технику из-
вестных европейских и амери-
канских производителей ак-
тивно ввозят строительные 
подрядчики. Но, подчеркива-
ют отечественные вендоры, 
использование западных си-
стем несет риски из-за отсут-
ствия техподдержки Строите-
ли же подчеркивают, что отказ 
от импортных решений ухуд-
шит имидж премиальных объ-
ектов, снизит конкуренцию 
и приведет к подорожанию 
российских аналогов.

„Ъ“ ознакомился с письмом 
консорциума «Производители ох-
ранных, пожарных, СКУД систем 
безопасности» (АНО «Консорци-
ум ПОПСБ», объединяет поставщи-
ков систем безопасности «Тензор», 
«Рубеж», ГК «Пожтехника» и др.) 
замглавы Минпромторга Васи-
лию Шпаку от 17 мая. В докумен-
те предлагается ограничить па-
раллельный импорт зарубежных 
пожарных и охранных систем, про-
изведенных компаниями, которые 
покинули российский рынок.

В перечень товаров для парал-
лельного импорта, который ведет 
министерство, включено обору-
дование Autronica, Schneider Elec-

tric, Eaton, но их использование не-
сет риск для безопасности жилых 
и административных зданий, счи-
тают в АНО. Компоненты систем 

безопасности, в частности, изве-
щатели дыма и пламени зарубеж-
ных брендов, не поддерживаются 
производителями, и их невозмож-

но заменить на оборудование рос-
сийского производства, потому что 
протоколы подключения несовме-
стимы, говорится в письме. Кро-
ме того, отмечается в документе, 
ряд строительных компаний вво-
зит в РФ и системы других извест-
ных западноевропейских и амери-
канских производителей, которые 
прекратили работу в стране и тоже 
не поддерживают технику, но не 
вошли в список Минпромторга. 
В министерстве и МЧС не ответи-
ли на запрос.

Проблема также в том, что софт 
зарубежной электроники не рабо-
тает в РФ, и пожарные системы не 
выполняют свои задачи, уточняет 
источник „Ъ“ в одном из россий-
ских производителей: «Регулято-
ры должны разработать механизм 
отслеживания и пресечения при-
менения на объектах такой про-
дукции». Он утверждает, что вы-
бор западных систем объясняется 
«не качеством, а наценкой, которая 
выше у иностранной техники».

Идея ограничения импорта, ко-
торый и так удается наладить с тру-
дом, возникает не впервые. В част-
ности, Минпромторг совместно 
с российскими производителями 
рассматривает возможность огра-
ничения параллельного импорта 
продукции более 20 зарубежных 
брендов электроники, включая 
Acer, IBM, Dell и других (см. „Ъ“ от 
2 июня).

Выбор системы безопасности 
происходит на стадии проекти-
рования здания, при этом стан-
дарта на государственном уровне 
нет, отмечает председатель прав-

ления межрегионального обще-
ственного объединения «Гильдия 
инженеров газового оборудова-
ния» Станислав Митюшин: «Имен-
но поэтому, например, крупные за-
стройщики при проектировании 
и строительстве используют в том 
числе оборудование марок, кото-
рые приняли решение о прекра-
щении поставок в нашу страну». 
Господин Митюшин признает, что 
на рынке «действительно есть ряд 
российских и азиатских аналогов 
систем безопасности». Однако, по 
его мнению, «стоит не запрещать 
параллельный импорт, а вводить 
приоритетное использование рос-
сийской продукции».

Для зданий в сегментах «биз-
нес» и «премиум» линейки обору-
дования, которые поставляются 
параллельным импортом, «подчер-
кивают класс проекта», поясняет 
директор департамента сметного 
ценообразования ГК «Гранель» Еле-
на Миронова: «Отсутствие качест-
венных брендов в этой области мо-
жет повлиять на имидж объектов». 
По ее словам, российские аналоги 
также объективно «уступают ино-
странным по потребительским ха-
рактеристикам». По словам парт-
нера Pridex Алексея Курсина, на 
новых проектах заказчики уже не-
редко переходят на российское обо-
рудование «даже в ущерб функцио-
налу проектируемых систем». При 
этом, уверен эксперт, «любое сокра-
щение конкуренции в итоге неиз-
бежно скажется на ценовой поли-
тике оставшихся поставщиков».

Тимофей Корнев, 
Александра Мерцалова
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Электросамокаты из детской забавы 
стремительно превращаются в сред-
ство массового передвижения. Ими 
регулярно пользуются миллионы 
сограждан в российских городах. 
При этом поездки на таких механиз-
мах не лишены рисков как для са-
мих пользователей, так и для окру-
жающих. На это обратили внимание 
и участники страхового рынка, пред-
лагая ненавязчивое страхование, тем 
более что страхование других транс-
портных средств чрезвычайно убы-
точно с точки зрения отрасли.

О запуске страхования самокатов 
«Юрент» на днях сообщил один из ли-
деров рынка — «Ингосстрах». Ранее 
подобные услуги запустили «Ренес-
санс-Страхование», «Зетта страхова-
ние», «ТИТ-страхование». Собеседник 
„Ъ“ из числа страховщиков добавил, 
что такое страхование относится к не-

обязательным видам, поэтому участ-
ники рынка сами устанавливают 
правила. Как отмечает источник „Ъ“, 
сейчас страховщики реализуют одну 
модель продажи полиса — он автома-
тически включен при активации сер-
виса, но есть возможность отказаться, 
убрав соответствующие галочки.

Сама страховая премия не выгля-
дит чрезмерной. В частности, у «Ин-
госстраха» страховка от несчастного 
случая, в результате которого может 
пострадать как пользователь, так 
и окружающие, если они получат 
травму при столкновении, или са-
мокат повредит авто, обойдется в 35 
руб. за поездку.

Между тем, например, цена раз-
блокировки самоката у «Юрент» мо-
жет достигать 60 руб., а минута про-
ката обойдется в 9 руб. С учетом того 
что средняя продолжительность по-
ездки в 2022 году составила 15–20 
минут, то есть стоимость страховки 
составляет 15–18% от полной стоимо-
сти поездки.

Понятно, что услуга появилась не 
так давно, и отказ от нее — дело при-
вычки клиентов, как это происхо-
дило с различными подписками на 
«бесплатные» сервисы или при по-
купке билетов. Причем даже в этих 
случаях галочки убирать научились, 
как выясняется, далеко не все (см. „Ъ“ 
от 11 апреля). 

Однако надзорные органы с та-
ким видом мисселинга активно бо-
рются. В Банке России, в частно-
сти, говорят, что практика заранее 
установленного согласия на сайтах 
и в мобильных приложениях стра-
ховых агентов недопустима. Об этом 
вместе с Роспотребнадзором в мар-
те 2022 года было выпущено сов-
местное информационное письмо. 
С того времени регулятор провел не-
сколько раундов мониторинга ис-
полнения рекомендаций. При этом 
число жалоб, поступающих в Банк 
России по этой проблеме, крайне не-
значительно, что может объясняться 
невысокой стоимостью страхового 
продукта. Тем не менее, сохранение 
проблемы на многих уровнях, вклю-
чая авиабилеты, может заставить 
мегарегулятора заняться и самокат-
ным направлением, которое в силу 
новизны и сомнительной безопасно-
сти до сих пор на слуху.

При активации  
сервиса проката  
самоката зачастую 
автоматически  
приобретается 
и страховой полис, 
но есть возможность 
от него  отказаться
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Лесопроблемный комплекс
Предприятия ЛПК жалуются на отсутствие господдержки

Участники российского лесопромышленного сек-
тора пожаловались вице-премьеру Виктории Аб-
рамченко на то, что обещанные после февральско-
го  совещания у президента РФ Владимира Путина 
меры поддержки так и не заработали. Речь идет 
о предоставлении отсрочки по плате за аренду лес-
ных участков, увеличении транспортной субсидии 
для экспорта и улучшении ситуации с логистикой. 
Крупнейшие предприятия ЛПК сетуют на  убытки 
и недостаточную помощь государства спустя год 
 после введения санкций.

Как стало известно „Ъ“, архангельские депутаты по ито-
гам заседания с участием предприятий лесопромышленного 
сектора Архангельской, Вологодской, Костромской областей 
и Карелии обратились с рядом предложений по стабилиза-
ции ситуации в ЛПК к вице-премьеру Виктории Абрамченко. 
В письме, копия которого есть у „Ъ“, указывается, что до сих 
пор в полном объеме не реализованы поручения президента 
Владимира Путина, данные в рамках совещания 10 февраля.

Компании просят ускорить принятие разработанного 
Минприроды проекта постановления, по которому лесо-
промышленники в 2023 году смогут платить за аренду лес-
ных участков исходя из фактических объемов заготовки 
древесины. Предложено ввести мораторий в 2024 году на 
индексацию ставок аренды (предполагалось их повышение 

на 4,6%), а также сдвинуть на 1 января 2026 года вступление 
в силу новых правил расчета арендных платежей.

Участники совещания снова попросили увеличить субси-
дии на транспорт леса на экспорт или повысить ее установ-
ленные лимиты для предприятий Северо-Запада. В пись-
ме указывается, что, например, заявки на субсидию подали 
шесть ведущих игроков ЛПК Архангельской области, но сум-
ма субсидии по ним составляет только 1,5 млрд руб. при по-
требности в 10 млрд руб. Кроме того, лесопромышленники 
указывают на необходимость увеличить количество судозахо-
дов в порты Балтийского бассейна. Российский морской флот 
под санкциями, а доступный флот зарегистрирован в странах, 
с которыми отсутствуют соглашения об исключении двойно-
го налогообложения. В результате, фрахтуя судно, производи-
тель вынужден выступать налоговым агентом иностранного 
судовладельца и платить налог в 10% от стоимости фрахта, что 
обнуляет экономический смысл перевозки. Компании пред-
лагают временно обнулить ставку этого налога.

Как пояснил „Ъ“ вице-президент Segezha Group Николай 
Иванов, компания участвовала в подготовке обращения 
к Виктории Абрамченко. «Наш холдинг сталкивается с ана-
логичной ситуацией и на своих сибирских активах — в Ир-
кутской области и Красноярском крае,— говорит он.— Одна 
из ключевых задач, требующих неотложного решения,— 
железнодорожная логистика. Складывается парадоксаль-

ная ситуация в связи с затрудненной подачей порожняка — 
доставка в Китай для нас дешевле из Онеги в Архангельской 
области, а не из территориально близких к Китаю Лесоси-
бирска или Иркутской области».

Гендиректор вологодской группы компаний ВЛП Антон 
Зебанц напоминает, что во втором полугодии 2022 года боль-
шинство лесопромышленных компаний работало в минус. 
В первом квартале часть из них вышла на уровень безубы-
точности благодаря низкой стоимости заготовки леса зимой 
и ослабления рубля, но ситуация остается напряженной. Так, 
объемы заготовки в Вологодской области в первом кварта-
ле упали на 17%, производство фанеры — на 25%. «В связи 
с этим и недоступностью европейских рынков необходимо 
оперативно принимать меры поддержки отрасли, о которых 
мы говорим с прошлого года, так как промедление может по-
влечь крайне негативные последствия»,— говорит он. Под-
писавший письмо зампред областного собрания Архангель-
ска Александр Дятлов называет ситуацию в ЛПК стабильно 
тяжелой, а ключевой задачей — сохранение предприятий, 
большинство из которых являются градообразующими. 
Дмитрий Гвоздев, гендиректор ООО «Регион-лес», предложе-
ния которого также учтены в письме, отмечает, что «отрасль 
под санкциями уже почти год, а действующих и принимае-
мых мер поддержки по-прежнему недостаточно».

Ольга Мордюшенко

Продавцы переобулись
Владелец Vans займется в России оптовыми поставками

Иностранные компании ищут компро-
миссные варианты сокращения биз-
неса в России. В частности, владеющая 
брендом Vans американская VF Corpo-
ration решила закрыть местную роз-
ницу и переориентировать российское 
подразделение на оптовые продажи. 
Такая стратегия позволит снизить гео-
политические риски и расходы на ма-
газины, но потребуется обеспечивать 
бесперебойность дистрибуции.

Американский производитель одежды 
и обуви VF Corporation (бренды Vans, The 
North Face и др.) решил закрыть свои мага-
зины в России, а местное подразделение пе-
ревести на оптовые поставки. Об этом ска-
зано в отчетности российской структуры VF 
Corporation ООО «ВФ Си-Ай-Эс». Последние 
торговые точки Vans в России были закры-
ты весной 2023 года, говорится в документе. 
В «ВФ Си-Ай-Эс» на запрос „Ъ“ не ответили.

VF Corporation решила сама развивать 
в России розничную сеть магазинов под мар-
кой Vans в 2020 году, выкупив работающие 
под этим брендом магазины у своего фран-
чайзи A3 Retail Group. По данным компании, 

на конец 2022 года в Москве и Санкт-Петер-
бурге работало 12 магазинов Vans. После на-
чала военных действий РФ на Украине в мар-
те 2022 года VF Corporation приостановила 
работу розничных магазинов, оптовые по-
ставки и онлайн-продажи. По итогам 2022 
года выручка «ВФ Си-Ай-Эс» снизилась на 
50,8% год к году, до 1,36 млрд руб. Чистый 
убыток был 306,97 млн руб. против прибы-
ли в 420 млн руб. в 2021 году.

В апреле этого года «ВФ Си-Ай-Эс» полу-
чила первую в этом году декларацию соот-
ветствия на женскую и мужскую одежду под 
торговыми марками The North Face, Vans, 
Napapijri, Dickies, Disney и Timberland, сле-
дует из данных Росаккредитации. Поставщи-
ком указана швейцарская VF International 
SAGL, а производственными площадками — 
предприятия в Японии, Китае, Бангладеш, 
Малайзии, Вьетнаме, странах ЕС. Указанные 
марки не подпадают под санкции ЕС, запре-
щающие поставки одежды в России дороже 
€300 за единицу товара.

Гендиректор Fashion Consulting Group 
(FCG) Анна Лебсак-Клейманс считает перео-
риентацию бизнеса VF Corporation в России 

исключительно на оптовые продажи ком-
промиссным вариантом. По ее словам, про-
должение работы на рынке в качестве партне-
ра-дистрибутора дает возможность компании 
поддержать известность собственных брен-
дов как минимум через представленность 
в мультибрендовых сетях и сохранить обо-
роты бизнеса. Из-за ухудшения геополити-
ческой ситуации наличие собственной роз-
ничной сети или онлайн-магазина грозит 
бойкотированием бренда на других рын-
ках, а оптовые поставки позволяют «сме-
шаться с другими марками», отмечает биз-
нес-консультант по управлению продажами 
и стратегическому развитию Дания Ткачева.

Директор инфраструктурного ритей-
ла и представления интересов арендато-
ров CORE.XP Евгения Прилуцкая говорит, 
что основная выгода такой модели — раз-
деление рисков: производитель несет от-
ветственность за товар, его качество и ко-
личество, а оптовый покупатель — за сбыт. 
Фирменный магазин, говорит госпожа При-
луцкая, нужен для представления бренда, 
а в случае VF Corporation речь идет о уже из-
вестных марках со своими потребителями. 

По ее словам, негативно на содержании сво-
ей розницы также сказывается прогрессиру-
ющий рост арендных расходов в ситуации, 
когда «потребительский спрос лихорадит». 
Риски дистрибутора — только в дефиците то-
вара и зависят в первую очередь от логисти-
ки, добавляет эксперт.

По данным Nikolliers на конец 2022 года 
окончательно ушли из России международ-
ные ритейл-холдинги с 23 брендами, а 25 
международных сетей с 27 марками остаются 
в режиме «на паузе», оставляя свои магазины 
закрытыми. Еще 22 компании, управлявшие 
31 брендом, продали российский бизнес, что 
в ряде случаев сопровождалось переимено-
ванием магазинов. Так, Reebok продал мест-
ную сеть турецкой FLO Retailing, которая пе-
реименовала точки в Sneaker Box, объекты 
Levi’s возобновляют работу под брендом JNS, 
а магазины Crocs переименовываются в Sab-
oo. По данным FCG, в 2022 году оборот фешен- 
рынка в России сократился на 8,1% в деньгах. 
Это худший результат после 2020 года, когда 
из-за пандемии продажи одежды и обуви в РФ 
снизились на 11% год к году.

Алина Савицкая
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отдела финансов

Юлия Пославская
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В преддверии заседания ЦБ 
по ключевой ставке инвесторы 
проявили осторожность на аук-
ционах ОФЗ. По итогам разме-
щений трех выпусков Минфин 
привлек менее 59 млрд руб., 
из которых больше половины 
пришлось на бумаги с плаваю-
щим номиналом. С учетом улуч-
шения ситуации с дефицитом 
бюджета по итогам мая эмитент 
более жестко отсек агрессивные 
заявки при размещении ОФЗ 
с постоянным купоном, что 
ведет к уменьшению интереса 
к таким бумагам.

Минфин в начале июня сократил 
активность на первичном рынке 
ОФЗ. По итогам трех размещений 7 
июня, в рамках которых были пред-
ложены два выпуска ОФЗ с постоян-
ным купоном и один выпуск ОФЗ 
с переменным номиналом (линке-
ры), министерство реализовало бу-
маги только на 58,8 млрд руб. Это 
почти на 6% ниже результата пре-
дыдущей недели и более чем на 30% 
меньше объема заимствований 17 
мая, когда в последний раз прово-
дились три аукциона. В целом было 
удовлетворено почти 70% поданных 
заявок, объем которых составил 
85,4 млрд руб.

Самым востребованным оказал-
ся самый короткий выпуск госбумаг 
с погашением в августе 2029 года. 
Спрос на него составил 48,6 млрд 
руб., однако Минфин разместил 
только на 25,26 млрд руб. 13-летние 
бумаги были размещены в полном 
доступном для размещения остатке 
(7,5 млрд руб.) при спросе, составив-
шем 9,9 млрд руб. Оба размещения 
прошли с минимальной премией 
к вторичному рынку.

По оценке начальника управле-
ния анализа инструментов с фик-
сированной доходностью Газпро-
мбанка Андрея Кулакова, по дол-
госрочным бумагам она составила 

4 б. п., а по менее длинным бума-
гам — 5 б. п., что немного выше сред-
него уровня. «Можно говорить о со-
хранении консервативной тактики 
Минфина по размещению нового 
госдолга с отсечением агрессивных 
заявок»,— отмечает главный анали-
тик ПСБ Дмитрий Монастыршин.

Минфин может позволить себе 
отсечь наиболее агрессивные заяв-
ки на фоне улучшения показателей 
по исполнению бюджета. По итогам 
мая он был исполнен с небольшим 
профицитом в 13 млрд руб. после 
показанного в апреле дефицита 

в размере 1,3 трлн руб. «Со стороны 
бюджета нет сильного давления, 
поэтому Минфин продолжает кон-
сервативную тактику размещения 
ОФЗ»,— отмечает главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев.

Однако такая тактика, как счита-
ют аналитики, оказывает негатив-
ное влияние на спрос инвесторов на 
облигации с постоянным купоном. 
Вдобавок к этому инвесторы заняли 
выжидательную позицию в преддве-
рии заседания ЦБ по ключевой став-
ке, которое состоится в пятницу.

Михаил Васильев считает, что на 
этом заседании регулятор сохранит 
ставку на уровне 7,5%, но есть риски 
смещения риторики регулятора 
в «ястребиную» сторону. «Инвесторы 
не спешат с покупкой ОФЗ, посколь-
ку дефицита новых бумаг нет, а по-
вышение ставки ЦБ или ужесточе-

ние сигнала регулятора несет риски 
отрицательной переоценки обли-
гаций»,— отмечает Дмитрий Мона-
стыршин.

Вместе с тем инвесторы продол-
жают охотно покупать ОФЗ с пере-
менным номиналом, привязанным 
к инфляции, а Минфин удовлетворя-
ет значительную часть заявок. Объ-
ем размещения линкера составил 
26 млрд руб. при спросе 26,9 млрд 
руб. При этом участники рынка от-
мечают высокую концентрацию 
заявок, на пять крупнейших при-
шлось 89% спроса. «Редкое предло-
жение инфляционных ОФЗ делает 
их интересным, особенно с учетом 
ожиданий разгона инфляции во 
втором полугодии текущего года»,— 
говорит начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

В результате прошедшего аукци-
онного дня отставание Минфина от 
квартального плана заимствований 
немного усилилось. По оценке Ан-
дрея Кулакова, на трех оставшихся 
аукционах ведомству предстоит при-
влечь 255 млрд руб., или по 85 млрд 
руб. за один аукционный день, что 
выше, чем предполагал изначаль-
ный план (70,8 млрд руб.).

Но это вполне реалистичная циф-
ра, учитывая, что Минфин может 
более активно размещать бумаги 
с плавающим купонном — флоате-
ры. «Квартальный план служит для 
Минфина и инвесторов всего лишь 
ориентиром, и отклонения от него 
являются нормой предыдущих 
лет»,— отмечает Михаил Васильев. 
По его словам, в настоящее время 
министерство имеет возможность 
выбора — использовать резервы для 
финансирования дефицита бюдже-
та или нарастить темпы размещения 
ОФЗ во втором полугодии, преиму-
щественно за счет бумаг с плаваю-
щей ставкой.

Виталий Гайдаев

Гособлигаций не занимать
Инвесторы осторожничают перед заседанием ЦБ

58,8 миллиарда 
рублей
составил объем 
размещения ОФЗ 
7 июня 2023 года

Банки тестируют механизм 
применения эскроу-счетов 
в индивидуальном жилищном 
строительстве (ИЖС), который 
был законодательно закреплен 
более года назад. Эскроу-счета 
могли бы дать дополнительный 
стимул рынку, обеспечив над-
ежность инвестиций граждан 
в ИЖС. Сейчас прорабатывает-
ся вопрос внесения изменений 
в законодательство для созда-
ния механизма привлечения 
средств на эскроу-счета при 
«точечной» индивидуальной 
 жилой застройке.

Сбербанк сообщил о запуске пи-
лотного проекта по кредитованию 
индивидуальных малоэтажных ком-
плексов через эскроу-счета. Такая 
схема будет реализована для проек-
та «Дмитров Дом» группы «Самолет» 
и, как считают в банке, получит ши-
рокое распространение на рынке.

«Такое новшество выгодно и по-
купателям, и застройщикам. Поку-
патели получат гарантии того, что 
работы будут выполнены в срок 
и в полном объеме»,— отметил ис-
полнительный директор по работе 
с партнерами дивизиона «Домклик» 
Сбербанка Дмитрий Чернов.

По данным Единой информаци-
онной системы жилищного строи-
тельства (ЕИСЖС) «Дом.рф», выдача 
ипотеки на ИЖС за четыре месяца 
2023 года превысила результат всего 
первого полугодия 2022 года — вы-
дано 17,9 тыс. кредитов на 75,9 млрд 
руб. По году «Дом.рф» прогнозирует 
дальнейший, но более умеренный, 
чем в 2022 году, рост выдачи ипотеки 
на ИЖС — до 50 тыс. кредитов.

• Эскроу-счет открывается для 
расчетов между покупателем и за-
стройщиком. Плательщик вносит 
деньги в банк, после чего они замора-
живаются. Застройщик получает 
деньги за недвижимость только 
тогда, когда дом сдается в эксплуа-
тацию. С 1 марта 2022 года, соглас-
но поправкам в законе об участии 
в долевом строительстве, примене-
ние эскроу-счетов стало обязатель-
ным при реализации проектов ком-
плексного индивидуального жи-

лищного строительства (ИЖС) 
с привлечением средств дольщиков.
Первые кредиты на ИЖС с эс-

кроу-счетов были выданы в декабре 
прошлого года банком «Дом.РФ». 
«Соцопросы ВЦИОМа и „Дом.РФ“ 
показали, что около 70% российских 
семей считают частный дом идеаль-
ным форматом жилья для себя, а 79% 
семей, живущих сейчас в квартире 
и желающих переехать в свой дом, 
готовы рассмотреть его строитель-
ство при наличии соответствующей 
инфраструктуры и транспортной до-
ступности,— отмечает заместитель 
гендиректора „Дом.РФ“ Алексей Ни-
денс.— Однако следует учитывать, 
что застройщики закладывают стои-
мость инфраструктуры в реализацию 
жилья покупателям и в определен-
ной степени это сдерживает спрос».

По словам директора по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Ксе-
нии Якушкиной, ИЖС по сравнению 
с приобретением квартиры в многок-
вартирном доме является более рис-
кованным как для банков, так и для 
клиентов. «При классической ипоте-
ке в случае неплатежеспособности 
заемщика у банка остается заложен-
ная квартира, являющаяся обычно 
достаточно ликвидным объектом,— 

поясняет она.— В случае с ИЖС бан-
ку достанется земельный участок 
и находящийся на нем дом, если он 
достроен». Поскольку качество само-
стоятельной застройки, как правило, 
не подлежит какой-то регламентации 
и контролю, то реальная стоимость 
залога и его ликвидность могут стать 
проблемой для банков, продолжает 
госпожа Якушкина.

«Применение эскроу-счетов мо-
жет снизить риски сегмента как для 
банка, так и для заемщика. В частно-
сти, значительно снизится риск не-
достроя объекта,— считает замести-
тель директора группы рейтингов 
финансовых институтов агентства 
НКР Егор Лопатин.— Банкам будет 
проще контролировать ход строи-
тельства, что может привести к более 
адекватной оценке залога и к сниже-
нию процентной ставки по ипотеке 
на ИЖС». Применение механизма 
может положительно сказаться на 
динамике сегмента уже в среднес-
рочной перспективе, однако драй-
вером роста ипотечного кредитова-
ния по-прежнему будут выступать 
кредиты на покупку квартир из-за 
значительно большего спроса, а так-
же наличия большого количества 
льготных программ, полагает он.

Развитию инструмента будет спо-
собствовать стандартизация ИЖС 
(стандарты типовых проектов), что-
бы банки могли адекватно оценивать 
риски, поскольку при использова-
нии эскроу-счетов они несут основ-
ные риски, финансируя проекты (за-
стройщик (при условии исполнения 
договора) и покупатель (деньги нахо-
дятся на счете эскроу до выполнения 
застройщиком всех обязательств по 
договору) застрахованы от рисков), 
отмечает аналитик банковских рей-
тингов НРА Наталия Богомолова. 

Для этого, добавляет Алексей Ни-
денс прорабатывается вопрос внесе-
ния изменений в законодательство 
для создания аналогичного действу-
ющему в рамках комплексных про-
ектов ИЖС механизма привлечения 
денежных средств при «точечной» 
индивидуальной жилой застройке 
подрядчиком.

Ксения Дементьева

Индивидуальное жилье 
заселяют дольщики
Банки готовы внедрять механизм эскроу-счетов в ИЖС

Рынок автокредитования бьет 
рекорды докризисного 2021 
года, но только по сумме вы-
дач. Количество выданных 
автокредитов восстанавлива-
ется значительно медленнее. 
С одной стороны, рынок под-
держивают отложенный спрос 
и определенная стабилизация 
ставок по кредитам. С другой — 
предложение автомобилей 
по-прежнему ограничено, а рас-
тущие цены часто становятся 
значимым препятствием для 
покупки даже с привлечением 
кредитных средств.

По итогам мая опрошенные „Ъ“ 
банки отмечают рекордные объ-
емы выдачи автокредитов. Так, 
ВТБ по итогам прошедшего меся-
ца выдал 11,8 тыс. автокредитов на 
14,5 млрд руб. Всего за пять месяцев 
банк выдал 39,8 тыс. автокредитов 
на 48,6 млрд руб., что на 22% выше 
даже показателей рекордного 2021 
года. В мае рост продаж в рублях на-
ходился в пределах 3–5%, отметили 
в «Росбанк Авто». В Экспобанке вы-
дачи выросли на 6% к апрелю и до-
стигли рекордных значений в 2023 
году. В «Открытие Авто» в апреле 
и мае выдачи «стали рекордными по 
сравнению с аналогичным месяца-
ми не только кризисного 2022 года, 
но и 2021 года».

Подтверждают динамику и дан-
ные экспресс-мониторинга Frank 
RG. В частности, в прошедшем ме-
сяце было выдано 81 тыс. автокре-
дитов почти на 118 млрд руб. Это на 
5% и 8%, соответственно, больше, 
чем в апреле, когда рынок достиг 
рекордных показателей с 2013 года 
(см. „Ъ“ от 11 мая). В годовом сравне-
нии результаты мая 2023 года ока-
зались выше в 2,5 и 3 раза, соответ-
ственно.

«Отчасти текущая динамика сег-
мента связана с реализацией отло-
женного спроса 2022 года, когда на 

рынке наблюдались резкие измене-
ния и клиенты отложили покупку 
транспортных средств»,— признает 
начальник управления «Автокреди-
тование» ВТБ Алексей Бочарников. 
В марте—июне 2022 года объемы вы-
дачи автокредитов обвалились в 2–3 
раза по сравнению с предшествую-
щим годом и, несмотря на последу-
ющее восстановление, в конце года 
отставали от прежних показателей 
на треть.

«В последние два весенних меся-
ца рост рынка стимулировали рас-
ширение модельного ряда, стаби-
лизация ставок, а также программы 
субсидирования кредитных ставок 
ряда китайских автопроизводите-
лей»,— отмечает руководитель «От-
крытие Авто» Марина Дембицкая. 
В частности, согласно данным ЦБ, 
ставки по автокредитам срочностью 
свыше одного года с начала 2023 
года держатся чуть выше 14% годо-
вых, что на 6–9 процентных пунктов 
(п. п.) ниже показателей апреля—
мая прошлого года.

Однако сдерживающим факто-
ром для рынка остается рост цен на 
автомобили. В частности, новые ма-
шины за прошедший месяц подоро-
жали на 7%, отмечают в «Открытие 
Авто», и повышение продолжится 
до конца года на фоне сохраняюще-
гося дефицита автомобилей, роста 
валютных курсов и логистических 
издержек.

Сохранится рост цен и на по-
держанные машины, которые, по 
оценке управляющего директора 
Экспобанка Дмитрия Маслова, в мае 
и так увеличились на 4%. Стоимость 
автомобилей, уверен он, продол-
жит расти «вплоть до насыщения 
рынка, чего не стоит ждать раньше 
четвертого квартала». Тем более что 
срок владения автомобилем растет, 
вследствие чего сокращается наибо-
лее ходовая категория автомобилей 
возрастом до семи лет, добавляет 
директор автомобильной практики 
«ТеДо» («Технологии доверия», быв-
шая PwC) Виктория Синичкина.

«Впереди рынок ждут новые по-
ставки от китайских автопроизво-
дителей и рост ассортимента пред-
лагаемых моделей»,— уточняет на-
чальник управления продуктовой 
политики в «Росбанк Авто» Алексей 
Бессонов. Однако, признает и он, 
«о стабилизации цен говорить рано».

В результате участники рынка 
ожидают, что рост рынка автокреди-
тования продолжится, причем пре-
имущественно за счет увеличения 
среднего размера кредита. Можно 
ожидать, заключает руководитель 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Валерий Пивень что 
во втором полугодии на общую ди-
намику портфеля в большей мере 
будет влиять рост чека, чем увеличе-
ние числа выдач.

Полина Трифонова

Автокредиты дождались спроса
Объемы выдачи растут рекордными темпами

Именно в широком 
применении типовых 
проектов, в том числе 

домокомплектов  
высокой заводской 

готовности, лежат  
основы для качественного 

рывка рынка ИЖС
— Евгений Квасенков,

директор развития  
жилищной сферы ДОМ.РФ,  

16 марта
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В пресс-службе «ИрАэро» подтвер-
дили приведенные данные, отме-
тив, что «рассчитывают поддержи-
вать такой налет». Там уточнили, что 
304 часа в месяц рассчитаны с учетом 
«времени, необходимого для выпол-
нения регламентных форм техоб-
служивания». С учетом «объектив-
ных простоев на ТО» среднемесяч-
ный налет в 2022 году составил 258 
часов в месяц, а за пять месяцев 2023 
года — 226 часов.

В Red Wings „Ъ“ заявили, что сред-
несписочный налет на один SSJ 
с марта 2022 года по март 2023 года 
составил 300–370 часов в месяц в за-
висимости от сезона. Рост к анало-
гичному периоду предыдущего года 
превысил 26%, добавили там.

Глава совета директоров «Азиму-
та» Павел Удод подтвердил „Ъ“ дан-
ные по авиакомпании, уточнив, 
что в их случае высчитывался толь-
ко фактический налет. «За весь пери-
од в течение пяти лет эта статистика 
неизменна: около 8 часов в сутки»,— 
сказал он, назвав «лукавством» учет 
времени регламентных работ в об-
щей статистике налета. 

«Россия» за этот период увели-
чила налет на двигатель на 7,3%, до 
116 часов в месяц (3,8 часа в день), 
что меньше, чем у «Северстали» (143 
часа в месяц). Еще меньше только 
у «Ямала» (98 часов) и «Газпром авиа» 
(105 часов). В «России» „Ъ“ подтвер-
дили эти цифры, указав, что «на-
лет SSJ авиакомпании „Россия“ со-
ставляет необходимые для беспере-
бойного выполнения производст-
венной программы часы». Средняя 
продолжительность полетного ци-
кла (время между включением и вы-
ключением двигателей) у «России» 
выросла примерно на 20%, почти до 
двух часов, что связано с увеличе-
нием дальности рейсов. В лидерах 
оказался Red Wings (2,77 часа, рост 
на 63%), «ИрАэро» (2,72 часа, рост 
на 29%) и «Газпром авиа» (2,39 часа). 
В среднем по парку полетный цикл 
вырос на 15%.

Суммарная наработка по пар-
ку двигателей с начала эксплуата-
ции — 2,7 млн часов и 1,5 млн циклов 
«взлет—посадка». Из них 549 тыс. ча-
сов и 240 тыс. циклов пришлось на 
март 2022 — март 2023 года.

В пресс-службе «Иркута» сообщи-
ли, что в 2022 году налет парка са-
молетов SSJ-100 в летных часах уве-

личился на 37,5% по отношению 
к 2021 году. В этих данных учтен 
также парк госавиации: СЛО «Рос-
сия», МЧС, Росгвардии. «Количест-
во авиационных инцидентов, выз-
ванных конструктивно производ-
ственными недостатками, за анало-

гичный период снизилось на 8%»,— 
добавили там. В ОДК «подтверди-
ли, что показатели налета двигате-
лей SaM-146 находятся на высоком 
уровне и продолжают расти», воз-
державшись от деталей.

Полеты на износ
Активная эксплуатация означает 
ускоренное исчерпание ресурсов са-
молета до капитальных ремонтов. 
В середине апреля Росавиация одо-
брила «Иркуту» главное изменение 
типовой конструкции SSJ-100, повы-
сив общий назначенный ресурс са-
молета до 15 тыс. полетов и 25 тыс. 
летных часов в пределах назначен-
ного срока службы.

В компаниях комментировать 
средние сроки, которые уже нале-
тали их самолеты, не стали. В Red 
Wings уточнили, что при сохране-
нии авиакомпанией намеченных 
планов по наработке двигателей — 
около 1,2 тыс. летных циклов в год — 
оставшегося ресурса до ремонта дви-
гателей и замены компонентов с ог-
раниченным сроком службы хватит 
примерно на четыре года. В компа-

нии уточнили, что планируют про-
должать эксплуатацию текущими 
темпами «с незначительным сниже-
нием показателей налета в четвер-
том квартале 2023 года».

Близкий к «Аэрофлоту» источник 
„Ъ“ уточнил, что в «России» не пла-
нируют «ни снижать, ни наращи-
вать» средние показатели налета SSJ. 
Сейчас для этих самолетов нет мар-
шрутной сетки, говорит источник 
„Ъ“, и необходимости «выставлять 
их все, растрачивая ресурсы, просто 
нет». До 2022 года считалось, что «Аэ-
рофлот» не заинтересован в актив-
ной эксплуатации SSJ, что некоторые 
источники „Ъ“ объясняли компенса-
циями, который перевозчик полу-
чал за простой самолета. Теперь собе-
седники „Ъ“ полагают, что «эконом-
ное использование» флота позволит 
«России» сохранить его дольше. 

Источники „Ъ“ неоднократно 
подчеркивали, что из-за проблем 
с ремонтом горячей части двигате-
ля, наиболее активно летающим 
на SSJ перевозчикам придется оста-
навливать часть парка уже через 
год (см. „Ъ“ от 5 июня). Унифициро-
ванной оценки ресурса всего парка 
SSJ быть не может, отмечает Павел 
Удод: «Каждая компания находится 
в уникальной позиции». Господин 
Удод также отметил, что ОДК актив-
но занимается программой поддер-
жки действующего парка SaM-146. 
«Азимут» ведет учет ресурсов и гра-
фик будущих ремонтов двигателей, 
добавил он, но остановок флота не 
ожидает.

Рост налета опровергает опасения 
о непреодолимых проблемах с экс-
плуатацией SSJ, говорит исполни-
тельный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. Что касается исчерпания 
ресурса, то показатели любого ново-
го самолета должны быть подтвер-
ждены эксплуатацией «лидерных» 
бортов, и на основе этой информа-
ции разработчик и авиавласти фор-
мируют решения о возможном про-
длении ресурса. Увеличение ресурса 
SSJ будет происходить пошагово до 
средних по отрасли показателей, по-
лагает он. Отвечая на вопрос, имеет 
ли смысл продолжать активную экс-
плуатацию самолета, Олег Пантеле-
ев отметил, что в условиях «зашкали-
вающей степени неопределенности 
авиакомпаниям имеет смысл жить 
сегодняшним днем и зарабатывать 
пусть даже ценой ресурса».

Айгуль Абдуллина
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Амбициозная программа Гер-
мании по масштабному строи-
тельству ВИЭ испытывает про-
блемы. Инвесторы отказыва-
ются от строительства 5 ГВт на-
земных ветряных электростан-
ций (ВЭС) из-за резкого роста 
цен на оборудование. Затормо-
зились и проекты морских ВЭС 
на 6 ГВт. В результате Германия, 
закрывшая в этом году все свои 
АЭС, зимой будет вынуждена 
еще сильнее снижать потребле-
ние или увеличивать импорт де-
шевой электроэнергии с фран-
цузских АЭС.

Министерство экономики Герма-
нии разрешит инвесторам в строи-
тельство наземных ветряных элек-
тростанций отказываться от кон-
трактов из-за роста затрат, сообща-
ет агентство Bloomberg. Проекты об-
щей мощностью около 5 ГВт, на кото-
рые в последние два года были пре-
доставлены субсидии, не были по-
строены, заявили в министерстве. 
На фоне всплеска инфляции и роста 
цен на оборудование проекты стано-
вятся невыгодными.

Инвесторы, отказавшиеся от обя-
зательств по строительству ВЭС, ве-
роятно, снова смогут заключить 
контракты по более высоким це-
нам. В Министерстве экономики 
Германии пояснили, что резкое по-
дорожание оборудования невоз-
можно было предвидеть в момент 
заключения контрактов, а теперь 
цены выглядят более реалистичны-
ми. Это министерство возглавляет 
вице-премьер Роберт Хабек, пред-
ставитель фракции «Зеленые», ко-
торый активно поддерживает стро-

ительство новых возобновляемых 
источников в Германии и выступал 
главным сторонником досрочного 
закрытия немецких АЭС и отказа от 
российского газа.

• Германия занимает первое  
место в ЕС по объему производства 
электроэнергии. В 2022 году элек-
тростанции страны произвели 
509 млрд кВт•ч (на 1,9% меньше, 
чем в 2021 году). Доля выработки 
угольных ТЭС составила 33,3%, газо-
вых ТЭС — 11,4%. Объем ВЭС в энер-
гобалансе достиг 24,1%, а солнечной 
генерации — 10,6%.

Проблемы испытывают также 
проекты строительства 6 ГВт мор-
ских ВЭС в Германии и солнечных 
электростанций, указывает Bloom-
berg. «Неспособность девелоперов 
воплотить свои планы в жизнь дала 
основания для сомнений в реали-
стичности немецкой программы 
взрывного роста мощности ВИЭ»,— 
пишет агентство. К 2030 году власти 
Германии хотят увеличить долю вы-
работки ВИЭ минимум до 80%. Для 
сравнения: в 2022 году доля произ-
водства всех ВИЭ, включая гидроэ-

лектростанции, достигла 46% в энер-
гобалансе Германии. Общая установ-
ленная мощность ВЭС в стране со-
ставляет примерно 60 ГВт, отмечает 
директор ИАЦ «Новая энергетика» 
Владимир Сидорович.

Объем недостроенных субсиди-
руемых наземных ВЭС примерно 
соответствует мощности атомных 
энергоблоков, закрытых в Герма-
нии весной 2023 года. Три останов-
ленных реактора на 4 ГВт, по оцен-
кам Центра экономического прогно-
зирования Газпромбанка, составля-
ли около 2% от всей энергомощности 
страны. В сутки АЭС вырабатывали 
около 63 ГВт•ч, или 5–6% от суммар-
ного объема производства. Из-за за-
тяжной стройки ВЭС в стране вряд 
ли возникнет энергодефицит, но, ве-
роятно, Германии придется увели-
чить импорт более дешевой электро-
энергии с АЭС из Франции и других 
стран либо еще сильнее снизить вну-
тренний спрос.

Резкий рост цен на оборудование, 
компоненты и материалы для стро-
ительства ВЭС наблюдается с кон-
ца 2021 года практически по всему 
миру, говорит директор российской 
Ассоциации развития возобновляе-
мой энергетики Алексей Жихарев. 
«По отдельным компонентам, на-
пример по неодиму для постоянных 
магнитов, прирост цен в определен-
ные периоды превышал 100%,— го-
ворит он.— В среднем же CAPEX про-
ектов ВЭС в зависимости от региона 
вырос на 20–25%: например, россий-
ские проекты за этот период подоро-
жали более чем на 22%».

Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина

Германия денег  
на ветер не бросает
Инвесторы отказываются строить ВЭС  
из-за роста цен на оборудование

80 процентов
должна достигнуть  
доля ВИЭ  
в энергобалансе 
Германии к 2030 году  
по планам властей

ГК ЛСР, выкупившая за 
2 млрд руб. находившуюся  
в федеральной собственности 
бывшую усадьбу Кошелева—
Мальцева в центре Москвы, 
пытается в суде доказать свое 
право владения на участок под 
ней. За этим частным случа-
ем кроется серьезная законода-
тельная коллизия: при покуп-
ке госимущества многие инве-
сторы не могут оформить на 
себя земли из-за различных ог-
раничений. Кардинально ре-
шить эту проблему, по мнению 
юристов, возможно, если чет-
кие разъяснения даст Верхов-
ный суд. 

Структура группы ЛСР Андрея 
Молчанова ООО «А плюс Естейт» 
пытается через суд оформить в соб-
ственность 0,3 га на Зубовской ули-
це в Хамовниках — в одном из пре-
стижных районов Москвы, обнару-
жил „Ъ“ в картотеке арбитражных 
дел. Ответчиком по иску выступает 
госкомпания «Дом.РФ». Оспарива-
емая площадка находится под объ-
ектом культурного наследия — быв-
шей усадьбой Кошелева—Мальце-
ва, переоборудованной в советское 
время в общежитие Военной ака-
демии имени Фрунзе. Общая пло-
щадь самой недвижимости — по-
чти 10 тыс. кв. м.

Саму усадьбу, находившую-
ся в федеральной собственно-
сти, ЛСР выкупила в 2021 году  
на торгах, оператором которых вы-
ступал «Дом.РФ», заплатив за нее 
2 млрд руб. при стартовой стоимо-
сти 609,2 млн руб. По итогам аук-
циона ЛСР стала владельцем толь-
ко объекта, а на участок под ним 
получила права аренды, пояснили 
„Ъ“. Компания намеревалась офор- 
мить в собственность и площадку, 
но получила отказ, который, как 

говорят в ЛСР, девелопер пытается 
оспорить в суде. 

В «Дом.РФ» пояснили „Ъ“, что уча-
сток под бывшей усадьбой не был 
передан в собственность новому 
владельцу из-за ограничения обо-
рота этой земли, входящей в зону 
охраняемого культурного слоя и ар-
хеологического наследия. Только 
суд может принять решение о про-
даже участка, добавили в «Дом.РФ». 

Частные лица и компании нере-
дко приобретают землю и другое 
имущество у государства. Так, по 
данным Счетной палаты, в 2017–
2019 годах из федерального иму-
щества выбыло 2,5 тыс. участков 
на сумму 5,1 млрд руб. Кроме того, 
через «Дом.РФ» как оператора по 
продаже имущества РФ реализо-
вано 169 объектов на общую сум-
му 23,1 млрд руб. Поэтому пробле-
ма, с которой столкнулась ЛСР, ак-
туальна для многих инвесторов, 
приобретающих госземли, отмеча-
ет руководитель департамента про-
даж Российского аукционного дома 
Григорий Начинкин.

Ограничение в обороте госзе-
мель касается не только объектов 
археологического наследия. По сло-
вам адвоката юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Яро-
слава Шицле, в обороте ограниче-
ны также участки в составе земель 
лесного фонда, природных запо-
ведников и там, где расположены 
водные объекты. Ограничения на-
кладываются на линейные объекты 
спецсвязи, при соседстве с участка-
ми Минобороны, добавляет управ-
ляющий партнер Prime Life Devel-
opment Денис Коноваленко. По его 
словам, много таких участков в цен-
тре Москвы, а также рядом с аэро-
портами и вокзалами.

Разрешение подобных споров 
через суд является механизмом 

в условиях противоречивых по-
ложений законодательства, счита-
ют в «Дом.РФ». В случае с участка-
ми под памятниками архитектуры 
суды нередко встают на сторону ин-
весторов, поскольку закон об объ-
ектах культурного наследия предо-
ставляет возможность передачи та-
кой недвижимости в частную соб-
ственность с выдачей охранного 
обязательства, поясняет Ярослав 
Шицле. Но иногда проходят годы, 
прежде чем инвесторам удается 
в суде признать право собственно-
сти на земли под такими объекта-
ми, говорит член московского ре-
гионального отделения «Деловой 
России» Владислав Ватаманюк. Он 
считает, что этот вопрос невозмож-
но решить одномоментно в массо-
вом порядке. К тому же, по его сло-
вам, «в большинстве случаев инве-
сторы сталкиваются с бюрократиз-
мом и собственным толкованием 
законов на местах». 

Управляющий партнер BBNP 
Максим Барашев считает, что суще-
ствует возможность законодатель-
но создать механизм, позволивший 
бы внесудебную передачу в собст-
венность участков, ограниченных 
в обороте. Ответственными по 
принятию таких решений могли 
бы быть профильные учреждения, 
в зависимости от причины, по ко-
торой земли ограничены в оборо-
те, к примеру, Минкульт, Минпри-
роды и другие, полагает юрист.

Собеседник „Ъ“ среди юристов 
считает, что единообразный подход 
к передаче прав собственности гос-
земель частным лицам может быть 
сформирован Верховным судом РФ, 
если вопрос будет включен в поста-
новление пленума ВС РФ или обзор 
практики применения земельного 
законодательства.

Дарья Андрианова

Подусадебный участок
ЛСР судится с «Дом.РФ» за землю  
под бывшей федеральной собственностью

Только когда самолет  
в воздухе, на нем 

зарабатываешь деньги. 
Sukhoi Superjet в течение 
срока его эксплуатации  

не налетал нам тех самых 
десяти часов в сутки, 

поэтому с точки зрения 
финансовой модели  

у нас, конечно,  
к нему есть претензии

— Кирилл Андросов,
на тот момент глава совета директоров 

«Аэрофлота», 20 июня 2013 года

Ц И Т А Т А

«Суперджет» пошел в налет
с1
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Окончание пандемии и периода ажиотажного 
спроса обернулось снижением продаж крупней-
ших фармдистрибуторов. Точкой роста для игро-
ков остались госпрограммы, в частности, по за-
купке орфанных и сердечно-сосудистых препа-
ратов. Несмотря на пессимистичное начало года, 
аналитики рассчитывают на увеличение по ито-
гам всего 2023 года оборота фармрынка за счет 
возможной стабилизации доходов населения 
и стремления потребителей переходить на более 
дорогие лекарства.

Общий объем продаж десяти крупнейших фармди-
стрибуторов за первый квартал 2023 года сократился на 
11,2% год к году, подсчитали в IQVIA. Аналитики не рас-
крывают объем продаж в денежном выражении, но по-
ясняют, что на долю этих игроков приходится 69,7% все-
го рынка. По оценкам DSM Group, совокупный объем 
рынка в первом квартале составил 663 млрд руб., сокра-
тившись на 12% год к году. В AlphaRM отмечают сниже-
ние на 6%, до 559 млрд руб.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк называет од-
ним из основных факторов общего падения оборота 
фармрынка в денежном выражении в январе—марте 
этого года рекордные показатели прошлого года. Тог-
да рост обеспечивали как ажиотажный спрос марта, так 
и сохранявшаяся борьба с COVID-19, поясняет эксперт.

Но динамика крупнейших дистрибуторов разнопла-
новая. Лидером падения, по данным IQVIA, в первом 
квартале стал «Р-Фарм», валовые продажи которого год 
к году сократились на 43,7%. В компании на вопросы „Ъ“ 
оперативно не ответили. Господин Шуляк предполага-
ет, что продажи у компании могли сократиться, потому 
что ранее она поставляла в больших объемах препара-
ты от COVID-19. В то же время валовые продажи увели-
чились у «Фармимэкса» (на 40,3% год к году) и «Ирвина» 
(на 22,6%). «Ирвин» в первом квартале нарастил объемы 
выигранных аукционов по госзакупкам лекарств, пояс-
няет гендиректор компании Михаил Степанов. По его 
словам, дистрибутор продолжит фокусироваться на по-
ставках по федеральным программам борьбы с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями, онкологией, орфан-
ных препаратов.

«Ирвин» и «Фармимэкс» — крупные поставщики фон-
да «Круга добра», продолжающего закупать дорогостоя-
щие препараты от спинально-мышечной атрофии и му-
ковисцидоза, замечает господин Шуляк. Рост оборота 
фонда, по словам директора по развитию RNC Pharma 
Николая Беспалова, обеспечивает увеличение регио-
нальных закупок и по другим направлениям.

Объем валовых продаж «Протека», ставшего в пер-
вом квартале крупнейшим фармдистрибутором с долей 
в 13%, год к году сократился на 6,6%, следует из данных 
IQVIA. Но гендиректор ЦВ «Протек» Дмитрий Погребин-
ский не готов считать этот спад серьезным, связывая его 
с высокой базой прошлого года и высокой конкуренци-
ей. В апреле—мае компания видит рост продаж, гово-
рит он. Продажи «Гранд Капитала», чья рыночная доля 
составляет 6,5%, напротив, выросли на 6,6%. Компания 
делает ставку на поставки в аптечный сегмент.

В целом по России продажи лекарств по итогам пер-
вого квартала, по данным ЦРПТ, составили 1,45 млрд 
упаковок суммарной стоимостью 297 млрд руб. К ана-
логичному периоду прошлого года эти значения выро-
сли на 5% и 3% соответственно. В DSM Group также от-
мечают сокращение оборота аптечного рынка в первом 
квартале на 18% год к году, до 419 млрд руб. Но эти пока-
затели могут включать в себя также БАДы, медицинские 
изделия и прочие товары. Нелекарственный ассорти-
мент формирует 12–17% продаж крупнейших дистрибу-
торов, замечают в IQVIA.

Несмотря на отрицательную динамику января—мар-
та, Сергей Шуляк рассчитывает, что по итогам всего 2023 
года оборот фармрынка в деньгах вырастет на 4–8%, по-
зитивная динамика начнет прослеживаться уже со вто-
рого квартала. Факторами роста оборота, по его мнению, 
могут стать инфляция и общий переход населения на 
более дорогие лекарства. «Поколение меняется, и при-
менение таких бюджетных препаратов, как анальгин 
и активированный уголь, постепенно снижается»,— по-
ясняет эксперт. Николай Беспалов рассчитывает на по-
зитивную динамику рынка начиная с третьего квартала 
за счет роста аптечных продаж на фоне улучшения ситу-
ации с доходами населения.

Александра Мерцалова, Анатолий Костырев

Лекарства ушли с высокой базы
Продажи крупнейших дистрибуторов снизились

Абоненты российских мобиль-
ных операторов начали жало-
ваться на массовые проблемы 
с доступом к мобильному ин-
тернету в Сочи и Адлере. Муни-
ципальный центр управления 
Сочи пояснил, что проблемы 
связаны с работами по улучше-
нию качества связи в летний 
сезон. По данным „Ъ“, ограни-
чить доступ к услугам операто-
ры были вынуждены по пору-
чению Минцифры. Причиной 
могут быть проходящие в го-
роде мероприятия ЕАЭС и СНГ 
с участием целого ряда высо-
копоставленных лиц: ограни-
чения затронули частоты 2600 
МГц, которые пересекаются 
с теми, что используют воен-
ные. По данным источников 
„Ъ“, связь уже начала восста-
навливаться.

Муниципальный центр управ-
ления города Сочи 6 июня в своем 
Telegram-канале, ссылаясь на лет-
ний оперативный штаб, сообщил, 
что с 7 по 9 июня в некоторых рай-
онах города могут возникнуть про-
блемы с доступом к мобильному 
интернету: «Причиной временных 
перебоев послужили проводимые 
работы с целью улучшения качества 
связи в летний сезон».

Сами абоненты 7 июня массово 
жаловались на неполадки в рабо-
те сервисов и проблемы с доступом 
к мобильному интернету. Соглас-
но комментариям жителей в соцсе-
ти «ВКонтакте», перебои возникли 
в Сочи и Адлере. Пользователи ут-
верждают также, что нет доступа 
к мобильному интернету и в мест-
ном аэропорту, связывая непо-
ладки с прибытием в Сочи целого 
ряда высокопоставленных чинов-
ников (включая премьера РФ Ми-
хаила Мишустина, премьера Кубы 
Мануэля Марреро Круса, премье-
ра Белоруссии Романа Головченко, 
премьера Армении Никола Паши-
няна и премьера Киргизии Акыл-

бека Жапарова) для участия в ряде 
мероприятий, включая заседание 
Евразийского межправительствен-
ного совета.

В службе поддержки «МегаФон» 
„Ъ“ подтвердили, что в Сочи, Крас-
ной Поляне и Адлере наблюдают-
ся сложности с мобильным интер-
нетом, звонками и СМС: «Причины 
еще не выявлены, но технические 
специалисты прикладывают все уси-
лия для скорейшего выявления и ре-
шения вопроса». В пресс-службе «Ме-
гаФона», «Вымпелкома», МТС и Tele2 
от комментариев отказались.

Из письма подведомственно-
го Роскомнадзору Главного радио-
частотного цента (ГРЧЦ) в адрес те-
хотдела по Краснодарскому краю 
одного из операторов от 5 июня (ко-
пия есть у „Ъ“) следует, что на ос-
новании указания Минцифры от 3 
июня операторы связи с 7 по 9 июня 
должны ограничить работу принад-
лежащих компаниям радиоэлек-
тронных средств (РЭС) по ряду ча-
стот, на которых работает стандарт 
связи LTE на определенных терри-
ториях региона. В документе гово-
рится, что информацию о готовно-
сти выполнить запрет необходимо 

сообщить в управление по Красно-
дарскому краю и Республике Ады-
гея филиала ФГУП ГРЧЦ в ЮСКФО 
до 6 июня.

В Минцифры не ответили на за-
прос „Ъ“, в ГРЧЦ отказались от ком-
ментариев, в администрации Крас-
нодарского края сообщили, что 
не располагают данными о распо-
ряжениях министерства и центра. 
Знакомый с ситуацией собеседник 
„Ъ“ в регионе говорит, что спустя не-
сколько часов после запросов „Ъ“ 
в Минцифры, ГРЧЦ и правительство 
Краснодарского края «доступ к мо-
бильному интернету в регионе на-
чал восстанавливаться».

Подобные перебои с доступом 
к мобильному интернету напомина-
ют ситуацию с приездом президента 
РФ Владимира Путина в Волгоград, 
а сделано это в целях безопасности 
первого лица, утверждает источник 
„Ъ“ в телеком-отрасли. По его сло-
вам, вероятнее всего, активно будут 
глушить LTE-частоту на 2600 МГц, так 
как она пересекается с частотой, ис-
пользуемой силами противовоздуш-
ной обороны (ПВО): «Скорее всего, 
там ПВО находится в усиленном ре-
жиме, поэтому и отключают доступ 
к мобильному интернету».

В случае обычных ремонтных 
работ, добавляет собеседник „Ъ“, 
операторы задействуют резервные 
мощности серверов, чтобы доступ 
к интернету был беспрерывным. 
Но в данной ситуации «все провай-
деры вынуждены ограничить доступ 
к услугам связи на больших террито-
риях, а для них это репутационные 
и финансовые риски». Другой участ-
ник рынка уточняет, что такие меры 
безопасности давно принимают 
в ЛНР: «Таким образом правительст-
во региона может создать проблемы 
для диверсионных групп, которые 
используют соцсети и мессенджеры 
для коммуникации между собой».

Вадим Красников,  
Юлия Юрасова;  
Анна Перова, Краснодар

Мобильный интернет 
самоограничился
В Сочи операторам связи временно сократили 
доступ к определенным частотам

Общий объем операций через 
СБП в первом квартале 2023 года 
достиг 5,38 трлн руб., из которых 
400 млрд руб. пришлось на оплату то-
варов и услуг (на 20% выше, чем в чет-
вертом квартале прошлого года).

В банке «Русский стандарт» отме-
тили, что сервис диспутов делает 
СБП удобнее для повседневного ис-
пользования клиентами банка в ча-
сти оплат за товары и услуги. При 
этом ряд банкиров считает, что у них 
теперь заметно прибавится про-
блем, особенно при оспаривании 
операций оплаты через СБП. Как рас-
сказал источник „Ъ“ на банковском 
рынке, сейчас возврат происходит 
от магазина покупателю через банк, 

но последний выступает исключи-
тельно посредником, в случае ка-
ких-либо претензий они адресуются 
магазину. «Теперь в случае необхо-
димости возврата отдуваться будут 
банки, отдавая сначала свои деньги, 
а потом выбивая их из магазина, при 
этом банк не может без искового тре-
бования сам ничего получить с мага-
зина»,— говорит собеседник „Ъ“. По 
его словам, банки в качестве компро-
мисса просили повысить тарифы на 
оплату по СБП (0,2%, 0,4% или 0,7% от 
объема операции), чтобы компенси-
ровать риски, однако положительно-
го ответа не получили.

Как пояснил независимый экс-
перт на рынке платежных карт 
Дмитрий Вишняков, оператор пла-
тежной системы выступает в каче-

стве арбитра при решении спорных 
вопросов и тем самым обеспечива-
ет возврат средств стороне, которая 
понесла убытки. «Это всегда дол-
гая процедура, ведь она требует рас-
следования со стороны оператора 
и стоит определенных денег, а це-
лесообразна только для достаточ-
но крупных сумм»,— отмечает он. 
При этом, по его словам, иногда 
банки—участники платежной сис-
темы предпочитают не тратить вре-
мя и деньги на расследование мо-
шеннических случаев, возмещая 
ущерб добровольно, но если сум-
ма достаточно большая, то банкам 
будет удобно воспользоваться про-
цедурой диспута и оспорить списа-
ние денег.

Максим Буйлов

Система спорных платежей

Оптовые цены на топливо в РФ продолжают свой 
рост. Так, АИ-95 вновь обновил свой ценовой исто-
рический максимум, а АИ-92 подорожал до мак-
симума с октября прошлого года. Биржевая стои-
мость топлива продолжает расти из-за нехватки 
предложения, а также планов правительства по 
сокращению демпфера. Кроме того, нефтекомпа-
нии еще не успели полностью восстановить про-
изводство после ремонтной кампании, при этом 
экспорт бензина в мае был выше прошлогоднего.

Бензины АИ-92 и АИ-95 подорожали 7 июня на СПб-
МТСБ на 1,2% и 0,8%, до 55 тыс. и 62,3 тыс. руб. за тонну 
соответственно. Стоимость АИ-95 вновь обновила абсо-
лютный рекорд значения, при этом АИ-92 торгуется на 
максимальном уровне с октября 2021 года. Бензин также 
подорожал на заправках: по данным Росстата, за неделю 
средняя розничная цена выросла на 0,3%. Однако общий 
рост цены бензина с начала года все еще меньше уровня 
накопленной инфляции (1,2% против 2,5%).

В прошлом году нефтекомпании в условиях санкций 
решали проблемы с экспортом нефтепродуктов, кото-
рый снижался из-за отказа трейдеров в приобретении 
российского товара. Результатом стало снижение цен на 
бензин в течение почти всего прошлого года в услови-
ях профицита. Но нефтяники справились с проблемами 
с экспортом, несмотря на потолок цен на нефтепродук-
ты и эмбарго ЕС. При этом за поставки на внутренний 
рынок они получают компенсации по демпферу, одна-
ко в этом году правительство сокращает эти выплаты.

Собеседники „Ъ“ в отрасли увязывают продолжающий-
ся рост цен с несколькими факторами. Так, по мнению 
двух собеседников „Ъ“, бензин дорожает на бирже из-за 
недостаточного предложения. По мнению одного из них, 
высокооктановый АИ-95 стали потреблять больше в по-

следние годы вместо АИ-92, но производство не способно 
удовлетворить в полной мере увеличившийся спрос. Кро-
ме того, нефтекомпании в этом году в мае—июне прово-
дят более серьезные и длительные ремонты на НПЗ, что 
привело к сокращению выпуска на фоне сезонного роста 
спроса. При этом уменьшение демпферных выплат сти-
мулирует компании наращивать экспорт. Правительство 
планирует в очередной раз урезать демпфер с сентября. 

Тенденция к значительному увеличению экспорта 
бензина наметилась еще с октября прошлого года. Ме-
сяцем ранее правительство в очередной раз сократило 
демпферные выплаты для нефтекомпаний. Максималь-
ного значения экспорт бензинов по железной дороге 
достигал в январе, по данным „Ъ“, он составлял 26 тыс. 
тонн в сутки, увеличившись на 46% относительно того 
же месяца прошлого года. В апреле и мае этого года экс-
порт всех бензинов составлял 17–19 тыс. тонн в сутки, 
даже несмотря на ремонтную кампанию.

В конце мая тему ограничения экспорта топлива ком-
ментировал глава Минэнерго Николай Шульгинов. Тог-
да он отверг идею полного запрета экспорта: «Мини-
стерство энергетики дает рекомендации компаниям 
по наращиванию предложения и на ограничения — на 
снижение, но не на запрет». При этом министерство ре-
гулярно требует от нефтекомпаний увеличить предло-
жение на бирже.

Эксперт по топливному рынку Михаил Турукалов за-
мечает, что сокращение демпфера в сентябре 2022 года 
и в апреле нынешнего года привело к снижению при-
влекательности поставок на внутренний рынок. При 
этом нефтекомпании планомерно увеличивали экс-
порт бензинов, в результате чего профицит, сложивший-
ся в прошлом году, полностью сошел на нет.

Дмитрий Козлов

Бензин выжимает максимум
Цены на топливо продолжают расти оптом
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Потребитель пока ничего 
не потерял, и в этом году 

также качество услуг связи 
операторов будет высоким

— Павел Тулубьев,
коммерческий директор «МегаФона», 

на телеком-форуме «Ведомостей», 
27 апреля 2023 года

Ц И Т А Т А
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Одним из самых востребован-
ных спектаклей нынешнего ев-
ропейского фестивального лета 
стала новая постановка знаме-
нитого швейцарского режиссера 
Мило Рау «Антигона в Амазонии». 
Этой работой он завершил пери-
од своего руководства театром 
NTGhent. На премьере в бель-
гийском Генте побывала Эсфирь 
Штейнбок.

ило Рау, с будущего года 
возглавляющий фестиваль «Винер 
Фестфохен», премьерой «Антигоны 
в Амазонии» начал прощание с фла-
мандским Гентом, театр которого он 
за несколько лет превратил в центр 
притяжения всей театральной Евро-
пы. Этой же постановкой он завер-
шил и свою «Трилогию античных 
мифов», в рамках которой ранее вы-
пустил спектакль «Орест в Мосуле», 
материал для которого собирали на 
севере Ирака, и фильм «Новый го-
спел», снятый в лагерях для бежен-
цев на юге Италии. Ну и заодно за-
вершил и ковидную театральную 
паузу: спектакль должен был вый-
ти три года назад, но постановочной 
группе «Антигоны» пришлось прер-
вать работу и покинуть Бразилию 
в середине репетиций. Весной ны-

нешнего года бразильская часть ра-
боты была завершена, и тогда стало 
возможным выпустить спектакль — 
очередь из европейских фестивалей, 
включая Вену и Авиньон, за ним уже 
давно выстроилась.

Казалось бы, где древнегреческая 
«Антигона» Софокла, а где Амазо-
ния? Для Мило Рау хронологические 
и географические расстояния — не 
препятствие, а источник вдохнове-
ния. Современного театра без внят-
ного, острого и актуального посла-
ния для него не существует. И только 
в воображении такого художника 
может возникнуть связь между вос-
ставшей против абсолютной власти 
царя Креонта дочерью Эдипа Антиго-
ной и бразильским движением без-
земельных рабочих MST. Цель этого 
крупнейшего марксистского движе-
ния в Латинской Америке — обеспе-
чение людей возможностью владеть 
и пользоваться землей. Конечно, 
движение устраивает массовые ак-
ции, одна из которых несколько 
лет назад закончилась трагически. 
Члены MST перекрыли одну из 
ключевых автомобильных трасс 
в Амазонии, правительство посла-
ло полицию, в результате столкнове-
ния с ней несколько протестующих 
были убиты.

Мило Рау увидел рифму между 
античной героиней, не побоявшей-

ся похоронить своего погибшего 
брата, и бразильскими революцио-
нерами, протестующими против се-
годняшнего капитализма. Какой бы 
произвольной или, наоборот, прямо-
линейной ни казалась многим такая 
ассоциация, «Антигона в Амазонии» 
с художественной точки зрения вы-
глядит вполне убедительно. Она 
смонтирована из видеофрагментов, 
снятых в Амазонии, и «живого пла-
на» в исполнении актеров на сцене 
NTGhent. Итак, на почти пустой сце-
не в Генте — бразильские актер Фре-
дерико Араужо и музыкант Пабло 
Казелла и гентские актеры Сара Де 
Бошер и Арне Де Тремери. На опу-
скающихся и поднимающихся экра-
нах — видеозаписи, на которых че-
редуются разыгранные в Бразилии 
сцены из «Антигоны» и разговоры 
с активистами MST.

Главная сцена всего спектакля — 
это «реэнэктмент», то есть воспроиз-
ведение, реконструкция кроваво-
го происшествия на шоссе, давней 
стычки демонстрантов с полицей-
скими. Сам Мило Рау известен как 
мастер театральных реконструкций: 
когда-то он прославился спектаклем 

«Радио Ненависть» о событиях в Руан-
де, тогда-то понятие «реэнэктмент» 
вошло и в театральный обиход. Ны-
нешний своего рода следственный 
эксперимент на бразильской доро-
ге даже вызвал в Бразилии скандал, 
но путешествие и игра стоили свеч: 
кадры выглядят сильно, энергия 
протеста транслируется в благопо-
лучный зал гентского театра даже че-
рез экран. Реальность же классовой 
борьбы меняет и театральную реаль-
ность: бразильская перформерка-ак-
тивистка Кей Сара, участие которой 
предполагалось вживую, отказалась 
от роли Антигоны незадолго до пре-
мьеры. Она решила, что дома она 
важнее, чем в Генте, и премьера даже 
была поставлена под угрозу срыва. 
Но ситуация была спасена совмест-
ными усилиями.

Мило Рау вроде бы провозглашает 
конец гегемонии европейской куль-
туры, играет на стороне противни-
ков глобализации. Но есть и непри-
ятный вопрос, который повисает 
в воздухе: как, провозглашая борьбу 
с культурным империализмом, са-
мому не впасть в злосчастный импе-
риализм? В спектакле про Антигону 
есть лирический по интонации, но 

откровенно публицистический по 
содержанию монолог Арне Де Тре-
мери, где он впрямую размышляет 
о том, что европейские актеры ни-
чуть не выше бразильских и что раз-
ница между ними лишь в том, что ак-
теры из Гента могут позволить себе 
путешествие в Амазонию, а вот бра-
зильские актеры приехать в Бельгию 

не могут. Но ведь, с другой стороны, 
это Мило Рау и его театр не на словах, 
а на деле используют бразильских 
перформеров для создания своего 
спектакля, а бразильцы бельгийцев 
ни для какой своей затеи использо-
вать не смогут.

Этическое противоречие налицо. 
И сейчас, когда корректность пове-
дения художников стала предметом 
придирчивого внимания общества, 

оно могло бы разрушить репутацию 
спектакля. Но Мило Рау спасен, пото-
му что он не просто борец за справед-
ливость, но тонкий и умелый режис-
сер. Он и побеждает не как политик, 
а как художник — ритмами и инто-
нациями, чередованиями крупных 
и общих планов на видео, сочетани-
ем статики и динамики, доверитель-

ными интонациями своих актеров, 
правильным построением диало-
гов сцены и экрана. А почти оперная 
магия финала транслирует вовсе не 
социальный оптимизм, а художе-
ственное оцепенение перед лицом 
подлинно трагического несовер-
шенства мира. И то, что любой влас-
ти сегодня нечего предъявить в свою 
защиту, лишь усиливает «эффект Ан-
тигоны».

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Антигона нашлась в Амазонии
Спектакль Мило Рау в Генте

Греческая трагедия 
и бразильские страсти 
стали частью одного 
спектакля   
ФОТО KURT VAN DER ELST

М

В прокат выходит «Снегирь» Бориса Хлебникова — 
вольная экранизация романа Георгия Владимо-
ва «Три минуты молчания». Режиссер и его соавтор 
сценария Наталия Мещанинова сделали второсте-
пенных героев главными, а действие перенесли в 
наше время, превратив историю двух практикантов 
на рыболовецком судне в безжалостный анализ от-
ношений нескольких поколений российских муж-
чин. Рассказывает Юлия Шагельман.

нига Георгия Владимова была написана 
в 1969 году, и в ее основу лег собственный опыт автора, по-
работавшего для сбора материала палубным матросом на 
рыболовецком траулере, плававшем по морям Северной 
Атлантики. Однако она совсем не была похожа на бравур-
ный производственный роман о борьбе хорошего с луч-
шим. Когда «Три минуты молчания», над которыми уже 
поработала цензура, были напечатаны в «Новом мире», 
возмущенные рецензии сводились в основном к тому, 
что автор неправильно изображает мурманских моряков, 
высказывает неправильные мысли и приходит к непра-
вильным выводам. На самом деле роман, действительно, 
скорее наследовал традиции классической русской ли-
тературы о «лишнем человеке», и то, что человек этот, не-
прикаянно болтающийся по жизни, вдруг обнаруживал 
себя в эпохе советского застоя, никак не способствовало 
разрешению его личного экзистенциального кризиса.

В фильме Хлебникова, съемки которого заняли три 
года, поэтому некоторые детали в нем уже относятся к без-
возвратно ушедшему времени (что, однако, не делает лен-
ту менее актуальной), таких «лишних людей» — целый 
экипаж судна со смешным, каким-то совсем не морским 
и не героическим названием «Снегирь». Впрочем, экипаж 
этот — взрослые мужчины, тяжело работающие, готовые 
к нештатным ситуациям и нашедшие свое место в жизни 
на вот этой проржавевшей палубе и в трюме, способном 
напугать аутсайдера исключительной бытовой неустро-
енностью, но для героев на время плавания становящем-
ся домом. Да, записной командный шут Юрец (Тимофей 
Трибунцев), в свои глубоко за сорок устраивающий дурац-
кие подростковые розыгрыши, так и не повзрослел, но 
такой человек есть, наверное, в каждом коллективе. Зато 
капитан (Анатолий Попов) и старпом (Василий Щипи-
цын), кажется, управляют этим коллективом вполне эф-
фективно, хотя, как водится, полагаются больше на креп-
кое словцо и русский «авось», чем на профессионализм. 
А, например, герой Александра Робака настолько споко-
ен и рассудителен, что заслужил уважительное прозвище 
«отец Геннадий».

Лишними тут выглядят два студента-практиканта из 
мореходного училища — Максим (Олег Савостюк) и Ни-
кита (Макар Хлебников), которых бывалые моряки не без 
оснований воспринимают как навязанную им обузу. Об-
учать молодежь поручают «отцу Геннадию», и он, дейст-
вительно, относится к салагам вполне по-отечески, в от-
личие от остальной команды, устраивающей им весьма 
лайтовую, почти безобидную, но все-таки дедовщину. 
Максим, впрочем, вписывается в коллектив легко — он, 
судя по всему, привык не задумываться, не выделяться, де-
лать то, что ему говорят. В отличие от Никиты, настроен-
ного критически и подмечающего не самые приглядные 
детали корабельной жизни. Но и к нему экипаж постепен-

но теплеет — пока не выясняется, что в мореходку он по-
ступил только потому, что его не приняли в другой вуз, 
а связывать себя с морем навсегда не намерен.

Это вызывает бурю негодования. Ведь для мужиков 
существует только один способ жить — их собственный, 
и попытки молодого поколения отклониться от раз и на-
всегда прочерченного курса воспринимаются как преда-
тельство. Однако в этом много и неуверенности: погру-
жаясь в рутину, механически выполняя раз и навсегда 
затверженные действия, герои фильма не размышляют 
об их смысле и содержании, а неожиданный взгляд со сто-
роны, предположение, что смысл этот, возможно, стоит 
поискать в другом месте, заставляет остановиться, начать 
рефлексировать, осознать собственную нереализован-
ность и отсутствие перспектив. Конфликт нарушает сло-

жившийся было на судне хрупкий баланс, и оказывается, 
что и коллектива-то никакого нет, а есть дюжина прибив-
шихся друг к другу случайных людей, прячущих за гром-
ко декларируемой преданностью морю и его традициям 
полное безразличие к ним, к окружающим и, по большо-
му счету, к самим себе.

Разразившийся шторм, неизбежный в любом морском 
повествовании, вроде бы дает им возможность наконец 
проявить себя с лучшей стороны. Но Хлебников, обычно 
бережный к самым неидеальным своим героям, на сей 
раз не дает им поблажки. Настоящий характер человека 
проявляется не «в разъяренном океане, средь грозных 
волн и бурной тьмы», а в ежедневной жизни на берегу, 
умении принимать решения и отвечать за их последст-
вия — здесь у режиссера для всех нас плохие новости.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ни минуты молчания
Фильм Бориса Хлебникова «Снегирь»

Герои фильма попадают в сети собственной 
жизни  ФОТО КИНОКОМПАНИИ CTB

Для Мило Рау хронологические 
и географические расстояния — 
не препятствие, а источник вдохнове-
ния. Современного театра без внятного, 
острого и актуального послания 
для него не существует

К
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Завершившийся в минувшие 
выходные футбольный чемпи-
онат России стал первым, ко-
торый целиком, от старта до фи-
ниша, прошел в условиях полной 
международной изоляции, ли-
шившей отечественные клубы 
еврокубков и осложнившей им 
комплектование. Но все-таки со-
блазн сравнивать его с флагман-
скими первенствами «большой 
пятерки» — английским, испан-
ским, итальянским, немецким 
и французским — пока остает-
ся. В конце концов, еще отно-
сительно недавно их отрыв был 
отнюдь не космическим. Срав-
нения между тем показывают, 
что, сильно отставая от топовых 
турниров по некоторым ключе-
вым параметрам, в отдельных 
Российская премьер-лига (РПЛ) 
держится рядышком с ними 
и даже прибавляет.

Чемпионы
Сейчас, конечно, забавно вспоми-
нать, что еще примерно десять лет 
назад сравнения Российской пре-
мьер-лиги с «большой пятеркой» со-
вершенно не выглядели натянуты-
ми. Она держалась следом за ней 
в таблице коэффициентов Союза 
европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA), а ее ведущие клубы 
обладали таким ресурсами, что мо-
гли конкурировать — ну, не с кон-
тинентальными грандами, но точ-
но с теми, кто сразу после них,— на 
трансферном рынке. И была у РПЛ 
в те годы и даже уже после начала 
падения в хвост топ-десятки рей-
тинга UEFA, никак, кстати, со све-
жими санкциями не связанного, 
особенность, выгодно отличавшая 
ее от пяти флагманских лиг.

Любой турнир теряет в привле-
кательности, если в нем круг пре-
тендентов на титул сжать до преде-
ла. Совсем плохо, если в турнире 
существует клуб, который мощнее 
остальных настолько, что титул мо-
жет упустить разве что из-за чрез-
вычайно неудачных обстоятельств 
или собственной блажи. Так вот, 
в «большой пятерке» доминирова-
ние было явлением привычным. 
От него была избавлена разве что 
Англия. В Испании в драку «Барсе-
лоны» и «Реала» изредка вмешивал-
ся лишь «Атлетико». В Германии ца-
рила «Бавария». В Италии звание за 
званием брал «Ювентус», а во Фран-
ции — ПСЖ.

В России же константой, наобо-
рот, примерно полтора десятилетия 
была лихая чемпионская чехарда. 
В период с 2002 по 2018 год золото 
чемпионата страны досталось пяти 
клубам: ЦСКА, «Спартаку», «Руби-
ну», «Зениту» и «Локомотиву». Но 
главное, что никто из них не задер-
живался на верхушке дольше, чем 
на два сезона. Эта зыбкость иерар-
хии сейчас испарилась, а в РПЛ по-
явился тот самый доминирующий 
клуб, первый со времен «Спартака» 
1990-х. Причем это настоящее, чи-
стейшее доминирование — с побе-
дами не на тоненького, а с запасом, 
с привкусом уже чего-то дежурного.

В 2023 году «Зенит» выиграл пя-
тый подряд титул. По традиции вы-
играл досрочно, обеспечив его себе 
за четыре тура до финиша. И по тра-
диции без каких-либо вопросов 
по поводу природы своего лидер-
ства, своего счастья, которое, раз-
умеется, и в деньгах, ресурсах, но 
в то же время и в отточенном уме-
нии гораздо более качественно, 
чем остальные, ими распоряжаться. 
А еще — в том, что все другие гран-
ды с «золотыми» амбициями по-на-
стоящему вспыхивают, в отличие 
от «Зенита», лишь отрезками и от-
чего-то не в состоянии хотя бы на 
календарный год сохранить мощь. 
И все эти наблюдения, похоже, га-
рантируют, что и в будущий сезон 
петербуржцы вступят в ранге без-
условных фаворитов.

В то же время в «большой пятер-
ке» турбулентности стало куда боль-
ше. В Испании уже полдесятилетия 
никому не удается удержать чем-
пионское звание. На сей раз его не 
удержал «Реал», пропустивший впе-
ред только что переживавшую кри-
зис, но вылечившуюся «Барселону». 
В Италии «Наполи» завоевал золо-
то впервые с 1990 года (а в преды-
дущем сезоне его впервые за 11 лет 
завоевал «Милан»). В трех первенст-
вах владельцы его сберегли. Но осо-
бенно напрягаться ради этого не 
пришлось разве что ПСЖ во Фран-
ции. В Англии «Манчестер Сити», 
несмотря на то что большую часть 
сезона походил на буквально со-
вершенную команду, потребова-
лось играть в непростые догонялки 
с «Арсеналом». В Германии «Бава-
рия» выкарабкалась в «золотой дуэ-
ли» с дортмундской «Боруссией» во-
обще чудом — на заключительных 
минутах заключительного тура.

Уровень конкуренции
С этим фактором в РПЛ все чуточку 
лучше, хотя и не так благополучно. 
Полный порядок — с конкуренци-
ей в битве за высокие места, вернее, 
те, что за самым высоким. В про-
шедшем чемпионате, например, 
судьба серебра (раньше бы говори-
ли, что и второй — помимо зенитов-
ской — путевки в Лигу чемпионов) 
и бронзы решилась лишь в заклю-
чительном туре в драке между тре-
мя командами: ЦСКА, «Спартаком» 
и «Ростовом». При этом по ходу се-
зона невозможно было определить, 
кто из них к медалям ближе: ситуа-
ция менялась постоянно.

Устойчивость тренда неплохо 
иллюстрируют перечисление сере-
бряных и бронзовых призеров ми-
нувших трех чемпионатов и судь-
ба некоторых из них. Это аж пять 
клубов: наряду с ЦСКА и «Спарта-
ком», добывших награды этой вес-
ной, еще «Локомотив», «Динамо» 
и «Сочи». Спартаковцы — единст-
венные, кто сумел за это время два-
жды очутиться в призах. А между 
двумя успешными первенствами 

у них было падение в 2022 году аж на 
десятую позицию. В этом сезоне не-
что в том же духе произошло с прош-
логодними медалистами: «Динамо» 
и «Сочи» замкнули десятку.

Хуже дела обстояли в нижней по-
ловине. Присутствие безнадежного 
аутсайдера всегда было константой 
чемпионата России. В 2021 году эту 
незавидную роль исполнял «Там-
бов», в 2022-м — «Арсенал». Пробле-
ма в том, что нынче таких беспрос-
ветных аутсайдеров было сразу два. 
«Торпедо» весь сезон выглядело клу-
бом, который ошибся лигой, «Хим-
ки» — значительную его часть. То-
нули и те, и другие стремительно 
и в такой непритязательной стили-
стике, что вряд ли кому-то придет 
в голову жалеть о том, что в ближай-
шем чемпионате РПЛ их не будет.

Интрига в нижней половине 
была недурной благодаря рубке за 
право избежать стыковых матчей 
с представителями второго по ран-
гу дивизиона. В какой-то момент 
казалось даже, что они ярко светят 
«переформатированному» и резко 
помолодевшему «Локомотиву». Но 
тот, поднатужившись в рамках зим-
него трансферного окна, смог ум-
чаться подальше от опасной зоны, 
оставив разбираться, кому идти 
в стыки, менее статусным клубам. 

И тут все решилось в финальном 
туре, который принес удачу «Кры-
льям Советов», отправив играть на 
выживание «Пари Нижний Новго-
род» и «Факел».

Несчастья «Торпедо» и «Химок» 
лишили РПЛ маленького предме-
та для гордости. Год назад в плане 
плотности таблицы, выражающей-
ся в отрыве того, кто ее возглавля-
ет, от того, кто замыкает, РПЛ не 
превзошел ни один из чемпиона-
тов «большой пятерки». В 2022-м 
превзошли все пять первенств (см. 
справку). А еще ведь надо делать по-
правку на то, что в чемпионате Рос-
сии играет 16 команд, в то время как 
в высших дивизионах «большой пя-
терки» их больше (18 — в Германии, 
по 20 — в Англии, Испании, Италии 
и Франции).

Градус сенсационности
Этот чемпионат России утратил еще 
одну свою привлекательную фишку. 
Он всегда баловал достаточно боль-
шим количеством неожиданных, 
противоречащих «бумажным» рас-
кладам результатов. Чемпионат, ко-
торый закончился в 2022 году, был 
в этом смысле показательнее неку-
да. «Сочи», к которому прочно при-
клеился ярлык клуба без амбиций, 
добрался аж до серебра. «Динамо», 

не видевшее медалей с 2008 года, 
отхватило бронзу и временами по-
казывало футбол, настолько класс-
но укладывающийся в мощнейшие 
современные тенденции, что в нем 
можно было разглядеть и полноцен-
ного соперника «Зенита». «Красно-
дар», потеряв всех своих легионеров, 
сберег симпатичное лицо и запрыг-
нул в четверку. Сюрпризов проти-
воположной, что ли, окраски тоже 
хватало — катастрофы «Спартака», 
вылетевшего из элиты «Рубина».

Этот чемпионат был гораздо 
тише. Сюрпризы — только относи-
тельные, вроде гонки за медалями 
в исполнении не швыряющегося 
деньгами «Ростова», к медали не вы-
рулившей, подъема в пятерку «Ахма-
та», американских горок «Локомо-
тива» или осечек «Динамо» и «Сочи». 
Словом, ничего действительно инте-
ресного.

В «большой пятерке», как ни кру-
ти, его было больше. В Англии вдруг 
резко взбодрился «Арсенал», скис 
«Ливерпуль», «Челси» колбасило так, 
что он рухнул на 12-е место, а «Ле-
стер», пару-тройку лет назад тянув-
ший на почти что гранда, выбыл 
из премьер-лиги. В Германии лиде-
ром побыл скромненький выскоч-
ка «Унион». В Италии роскошно, 
в манере великих клубов, сочетаю-
щих мощь с эффектностью, удрал от 
преследователей «Наполи», а «Ювен-
тус», добитый потерей десяти баллов 
из-за финансовых нарушений, стал 
всего-то седьмым.

Зрелищность
Но есть и аспект, в котором РПЛ, как 
ни странно, радикально прибавила, 
обскакав «большую пятерку». Доста-
точно значимый аспект.

Перечень факторов, вносящих 
вклад в привлекательность чемпио-
ната, был бы неполным без объема 
и эффективности атакующих дейст-
вий. Наиболее доступное их цифро-
вое выражение — число голов, ко-
торое забивают в матчах турнира. 
В чемпионате России оно когда-то 
было стыдным в сопоставлении 
с «большой пятеркой», но с некото-
рых пор он перестал ей уступать. 
Средняя результативность в первен-
стве неуклонно, пусть чаще малень-
кими шажками, росла (см. справку). 
Однако новый подъем получился 
громоподобным — практически на 
половинку гола.

Благодаря ему в этом чемпио-
нате России средняя результатив-
ность, наконец, преодолела пред-
ставлявшуюся даже в ту эпоху, когда 
«Анжи» мог позволить себе купить 
Самуэля Это’о, недосягаемой планку 
в три мяча за матч. Между тем из пер-
венств «большой пятерки» она поко-
рилась только немецкому, а его пре-
восходство над отечественным было 
крохотным.

И это явно не совпадение. В РПЛ 
все больше и больше клубов ставят 
на открытый футбол с акцентом на 
активную игру в атаке. Такой пред-
почитают и «Зенит», и ЦСКА, и «Спар-
так», и «Краснодар», и «Локомотив», 
и «Динамо», и даже те, кого волно-
вало в первую очередь выживание 
в лиге,— те же «Крылья Советов». 
Собственно, скучных, молящихся 
на осторожность команд в лиге уже 
крайне мало.

И в ней появился бомбардир 
с показателями, достойными по-
казателей бомбардиров «большой 
пятерки». 23 гола зенитовца Мал-
кома — это столько же, сколько за-
бил в испанском чемпионате (кста-
ти, с календарем подлиннее) король 
среди футбольных снайперов те-
кущего века Роберт Левандовский 
из «Барселоны». А отметки в 20 мя-
чей, которая прежде считалась чуть 
ли не знаковой по российским мер-
кам, достиг еще и спартаковец Квин-
си Промес.

Жесткость корреляции резуль-
тативности чемпионата России 
с его востребованностью у зрителей, 
к сожалению, проверить было невоз-
можно. Средняя посещаемость чем-
пионата России, до этого страдавшая 
из-за антикоронавирусных ограни-
чений, свалилась буквально в про-
пасть. Она составила менее 10 тыс. 
человек на игре, хотя после мирово-
го первенства 2018 года грозила под-
винуться вплотную к европейским 
стандартам, то есть двум десяткам 
тысяч зрителей. Но основная причи-
на обвала чересчур хорошо извест-
на. Это введенный с весны повсе-
местно в РПЛ Fan ID, необходимость 

оформлять который, оказалось, 
с точки зрения фанов, служит серь-
езным препятствием для посеще-
ния стадиона. Процедуру получения 
«карты болельщика» уже упростили, 
но, насколько заметным будет эф-
фект от упрощения, выяснится, ви-
димо, позже.

Финансовая устойчивость
Естественно, ни о каком финансо-
вом рывке РПЛ в период «изоляции» 
речи идти не может. А ее возможно-
сти в сопоставлении с теми, что име-
ет «большая пятерка», хорошо иллю-
стрирует совокупная трансферная 
стоимость игроков лиг, согласно 
оценке Transfermarkt. У российско-
го первенства она в четыре с поло-
виной раза ниже, чем у наименее 
богатого среди чемпионатов-флаг-
манов — французского (см. справ-
ку). Поступления же гигантов евро-
пейского футбола, возглавляющих 
рейтинг Deloitte Money League, ран-
жирующего клубы по доходам,— 
«Манчестер Сити», «Реала», «Ливер-
пуля», «Манчестер Юнайтед», ПСЖ, 
«Баварии», «Барселоны» — таковы, 
что любой из них, поднапрягшись, 
мог бы на них содержать всю россий-
скую лигу.

Но есть и позитивный момент. 
Те сезоны, что предшествовали ны-
нешнему, обязательно дополняли 
поток новостей, касающихся фут-
бола, новостями о таких денеж-
ных бедах отдельных клубов, что 
не просто портят им жизнь, а ре-
ально угрожают существованию: 
надо думать не о том, как зацепить-
ся за РПЛ, а о том, как не исчезнуть. 
Список или исчезнувших, или за-
вязших в темных глубинах низших 
лиг именно из-за финансовых неу-
рядиц команд успел разрастись до 
солидных размеров: «Сатурн», «Ам-
кар», «Алания», «Москва», «Кубань», 
«Анжи», «Тамбов»… Но в этом чем-
пионате обошлось без ЧП тако-
го рода, что уже достижение. Как 
и нежданно проявленный россий-
ским футбольным руководством 
креативный подход к структуре ка-
лендаря, в котором по соседству 
с первенством возник Кубок России 
с перелопаченным до неузнаваемо-
сти форматом, благодаря реформе 
подтянувший спонсоров и увели-
чивший призовой фонд в десять 
раз — до 1,5 млрд руб. Сумма не 
то чтобы поражающая воображе-
ние, но уже и далеко не эфемерная. 
Именно суперфиналом Кубка Рос-
сии между ЦСКА и «Краснодаром» 
11 июня в «Лужниках» будет постав-
лена точка в этом неоднозначном 
российском футбольном сезоне.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ТЕНДЕНЦИИ

Мячей больше, зрителей меньше
Как чемпионат России выглядел на фоне первенств «большой пятерки»

Пятая подряд победа 
 «Зенита» в чемпионате 
России укрепила его ста-
тус доминирующего клуба  
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

Статистика европейских чемпионатов
Страна Коли чество лидеров  

по ходу турнира
Чемпионские туры Средняя  

резуль тативность
Количество голов  
у лучшего бомбардира

Совокупная транс ферная  
стоимость (€ млрд)

Изменение совокупной  
трансферной стоимости (€ млрд)

Самый дорогой клуб (€ млн) Самый дешевый клуб (€ млн)

Россия 4 За 4 до финиша 3,04 гола 23 (Малком («Зенит»)) 0,792 –0,68 «Зенит» (160) «Факел» (10,7)

Англия 3 За 1 до финиша 2,85 гола 36 (Эрлинг Холанн («Манчестер Сити») 10,42 +1,76 «Манчестер Сити» (1005) «Борнмут» (243,7)

Испания 3 За 4 до финиша 2,5 гола 23 (Роберт Левандовский («Барселона»)) 4,78 –0,22 «Реал» (860,8) «Эльче» (60,7)

Италия 2 За 5 до финиша 2,56 гола 26 (Виктор Осимхен («Наполи»)) 4,63 –0,16 «Наполи» (629) «Кремонезе» (64,9)

Германия 4 Последний 3,17 гола 16 (Кристофер Нкунку («Лейпциг»)) 4,33 +0,27 «Бавария» (979,7) «Бохум» (47,8)

Франция 1 За 1 до финиша 2,81 гола 29 (Килиан Мбаппе (ПСЖ)) 3,57 –0,14 ПСЖ (882,6) «Аяччо» (27,2)

Средняя 
результативность РПЛ  
за последние десять 
сезонов (голов за матч)
2013/14 2,61

2014/15 2,55

2015/16 2,43

2016/17 2,45

2017/18 2,13

2018/19 2,25

2019/20 2,26

2020/21 2,43

2021/22 2,65

2022/23 3,04

Средняя посещаемость 
матчей РПЛ  
за последние десять 
сезонов (человек)
2013/14 11499

2014/15 10151

2015/16 11046

2016/17 11415

2017/18 13971

2018/19 16817

2019/20* 17285

2020/21 7806

2021/22** 11957

2022/23 9426

*По итогам первых 22 туров.   
**По итогам последних 11 туров.

Средняя домашняя 
посещаемость клубов 
РПЛ (тыс. человек)
Клуб 2021/22* 2022/23 Изменение
1. «Зенит» 34,5 30,7 –3,8

2. «Краснодар» 16,7 19,2 +2,5

3. «Факел» — 13,9 —

4. «Динамо» 17,9 13,7 –4,2

5. «Спартак» 9,6 10,9 +1,3

6. ЦСКА 10,8 9,1 –1,7

*Последние 11 туров.

%Набрано очков/
из возможных

Набрано очков/
из возможных

%

ПРОЦЕНТ ОЧКОВ, НАБРАННЫХ ПОБЕДИТЕЛЯМИ И АУТСАЙДЕРАМИ ЕВРОПЕЙСКИХ ЧЕМПИОНАТОВ

ТРАНСФЕРНАЯ СТОИМОСТЬ ШЕСТИ САМЫХ ДОРОГИХ КЛУБОВ РПЛ (€ МЛН)

ДВИЖЕНИЕ ПО ТУРАМ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ ШЕСТИ ЛУЧШИХ КОМАНД

ЛИДЕРЫ

ВСЕГО:

АУТСАЙДЕРЫ

90

102

114

114

114

114

70

71

89

85

88

90

90

102

114

114

114

114

13

29

25

18

25

19

«Зенит» «Краснодар»ЦСКА «Локомотив»«Динамо»«Спартак»

77,8

78,1

77,2

78,9

70

74,6

14,4

21,9

21,9

16,7

28,4

15,8

Россия

Англия

Испания

Италия

 Германия

Франция

«Торпедо»

«Саутгемптон»

«Эльче»

«Сампдория»

«Герта»

«Анже»

«Зенит»

«Манчестер Сити»

«Барселона»

«Наполи»

«Бавария»

ПСЖ

Россия

Англия

Испания

Италия

 Германия

Франция

17
0

13
1,

2

75
,5

13
5,

35

11
1,

2

88
,5

16
4,

55

10
2,

95

10
4,

7

10
4,

85

68
,1

3

79
,3

16
0

89
,5

5

79
,9

5

77
,4

5

75 72
,7

791,08
2020/21

657,26
2021/22

792,2
2022/23

 ИСТОЧНИК: TRANSFERMARKT.DE.

ИСТОЧНИК: PREMIERLIGA.RU.

*ПО ИТОГАМ 1-ГО ТУРА ЛИДИРОВАЛИ «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ», 
 КОТОРЫЕ В ИТОГЕ ЗАНЯЛИ 12-Е МЕСТО.

1* 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13

Место в ТУРЕ

1
2
3

1
2
3

4
5
6

4
5
6

«Зенит» «Ростов»

«Краснодар»«Спартак»
ЦСКА «Ахмат»
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